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Цена свободная

Первая 
картонажная фабрика

В ближайшее время в городе Карабулаке откроется первая 
картонажная фабрика по изготовлению изделий из гофрокар-
тона. Основной этап работ завершен, в настоящее время 
проводится завершающая часть по благоустройству приле-
гающей территории фабрики. Строительство предприятия 
ведется в рамках реализации Федеральной целевой програм-
мы «Социально-экономическое развитие Республики Ингуше-
тия на 2010-2016 гг.». Проектная мощность производства 15 
432 000 м² гофрированного картона и гофротары в год. Как 
ранее отметил руководитель дирекции по реализации ФЦП 
"Социально-экономическое развитие Республики Ингушетия 
на 2010-2016 годы» Башир Толдиев: «Заказчиками продукции 
картонажной фабрики станут не только предприятия нашей 
республики, но и производители из других регионов стра-
ны. Нами подписано соглашение с Ярославской картонажной 
фабрикой по обучению специалистов из Ингушетии. Общая 
численность рабочих мест на предприятии составит 117 че-
ловек». Благодаря современному оборудованию и высококвали-
фицированному персоналу фабрика будет выпускать широкий 
ассортимент листового гофрированного 2-х, 3-х и 5-слойного 
картона и изготовления различного типа гофротары из него. 
Понятие «гофротара» объединяет в себе различные виды 
тары и упаковки из гофрокартона. Благодаря своей несложной 
конструкции и относительно невысокой стоимости, гофро-
картон стал удобным и выгодным материалом, из которого 
изготавливаются изделия для упаковки как пищевой, так и 
промышленной продукции. Это самый распространенный упа-
ковочный материал, который обеспечивает гигиеничность, 
надежность и прочность при транспортировке товаров.

Производство будет оснащено современным оборудованием, это 
позволит изготавливать упаковку из картона любых размеров и кон-
фигураций.

Картоном называют плотный, чаще многослойный материал тол-
щиной от 0,3 до 5 мм. Картон получают в процессе прессования во-
локнистой массы. В качестве сырья для производства картона исполь-
зуют целлюлозу, небеленую целлюлозу или макулатуру. От бумаги 
картон отличается большей толщиной и плотностью. Картон можно 
подразделить на полиграфический, дизайнерский и упаковочный. Из 
перечисленных видов картона упаковочный самый распространен-
ный в силу своей невысокой стоимости и износоустойчивости.

История применения гофрированного картона насчитывает более 
ста лет.

Упаковка из картона сегодня встречается очень часто - это основ-
ной материал практически для любого товара, она практична, изно-
состойка и позволяет наносить печатное изображение, что сделает 
товар уникальным и выделит его из массы похожего. И, как прави-
ло, при покупке товаров в магазинах мы уделяем особое внимание 
упаковке. Если упаковка выполнена качественно и из качественного 
материала, у покупателей возникает больше доверия к товару, нахо-
дящемуся внутри.

Многообразие и универсальность гофротары позволяет использо-
вать её везде, где необходима упаковка самых разнообразных това-
ров, а возможность изготовления ящиков, лотков и гофроконтейнеров 
любых размеров делает этот вид картонной продукции незаменимым 
во всех отраслях производства.

Продукция картонажной фабрики в дальнейшем будет удовлет-
ворять потребности не только потребителей нашей республики, но 
и многих регионов России и СНГ. Возможно, со временем на ней, 
наряду с основным производством будет действовать программа по 
сбору и переработке макулатуры, а также получаемые при изготов-
лении гофрокартона отходов, как произведенных на фабрике, так и 
принятых от различных предприятий, торговых сетей и других объек-
тов, которые можно тщательно перерабатывать, чтобы в дальнейшем 
получить бумагу и картон, из которых впоследствии будет изготовлен 
гофрокартон. Если бы в дальнейшей работе была предусмотрена пе-
реработка вторсырья, то производство фабрики было бы более рен-
табельным и экономичным и позволило на 35% снизить загрязнение 
окружающей среды и на 74% - водных ресурсов.

Создание подобных предприятий реализует комплексную про-
грамму, направленную на профориентацию подрастающего поко-
ления. Ее цели – содействие формированию поколения молодых 
талантливых профессионалов, повышение престижа технических 
профессий в нашей республике и создание потенциального высоко-
квалифицированного рабочего резерва.

Л.АЛМАЗОВА

25 июля 2013 года в ДК села 
Джейрах давно знакомый всем 
жителям горного пограничного 
района вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Горная за-
става» дал концерт, на котором 
звучали и новые, и старые пес-
ни коллектива. Зрители тепло 
встретили артистов. Зал ДК был 
полон, а  в самые зажигательные 
моменты концерта, когда зву-
чали кавказские песни, зрители 
даже вскакивали на сцену, кру-
жась в быстрой лезгинке.

В этом году в коллективе вы-
ступает кроме хорошо знакомой 
нам Оксаны Рудь, еще одна со-
листка – Маргарита Шуткевич.

О качественном состоянии 
коллектива и его творческих воз-
можностях говорит тот факт, что 
на конкурсе военной песни в 
Сочи в этом году коллектив за-
нял почетное третье место в но-
минации «казачья песня», среди 
более  тридцати творческих кол-
лективов. Следующее выступле-
ние ансамбля состоится в ЛОКе 
«Армхи».

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

ВИА  «Горная застава» 
в гостях у джейраховцев

Максимальная прозрачность – 
списки претендентов на квартиры по ФЦП 

будут опубликованы на официальных сайтах
Юнус-Бек Евкуров провел 

расширенное совещание по 
строительству жилья для 
молодых семей, детей-сирот 
и жителей аварийных домов. 
В летнем амфитеатре собра-
лись представители прави-
тельства и муниципальных 
образований, а также претен-
денты на новые квартиры – 
всего около тысячи человек. 
Совещание длилось три часа. 
Площадка была выбрана лично 
врио Главы региона, для того 
чтобы выслушать проблемы 
максимального числа жителей.

Говоря о важности тем, вклю-
ченных в повестку дня, Юнус-Бек 
Евкуров отметил, что нужно рас-
ставить точки над «i» и внести 
полную ясность по всем обозна-
ченным вопросам. По его словам, 
решение строить жилье вместо 
выделения денежных средств для 
молодых семей было принято с 
тем, чтобы исключить коррупцион-
ную составляющую. «Ни для кого 
не секрет, что раньше до молодой 
семьи в лучшем случае доходило 
лишь 50% положенной суммы. На 
эти деньги невозможно было при-
обрести дом или квартиру. Я не 
допущу, чтобы нечистые на руку 
чиновники обдирали и без того ма-
лообеспеченные семьи», - заявил 
руководитель региона.

Он подчеркнул, что каждая 
молодая семья получит то, что 
предусмотрено ФЦП «Жилище» и 
подпрограммой «Молодой семье – 
доступное жильё». Для этой кате-
гории при въезде в Магас строится 

18-этажный дом, в котором 218 
квартир предусмотрено для моло-
дых семей – участников програм-
мы. Объект планируется сдать 
уже в текущем году. За счет РЦП 
«Обеспечение жильем молодых 
семей на 2011-2015 годы» участ-
ники программы погашают 30-35% 
от стоимости квартиры. Оставша-
яся часть суммы делится на две 
равные доли, вторая – вносится 
по выполнении 50% работ, третья - 
после завершения строительства.

Юнус-Бек Евкуров также со-
общил, что в следующем году ко 
Дню республики 238 человек из 
числа детей-сирот получат ключи 
от новых квартир. «Нужно пони-
мать, что впредь деньги на руки 
выдаваться не будут. Каждый, кто 
недоволен расположением жилья, 
может его продать и приобрести в 
другом месте. Квартиры будут сда-
ваться только под ключ, с полной 
отделкой, а распределяться по же-
ребьёвке», - отметил он.

Врио Главы региона сказал, 
что вводом в эксплуатацию этих 
двух домов реализация программ 
не завершится. «В республике 
около 750 детей-сирот, не имею-
щих жилья. Будем строить, пока не 
обеспечим всех нуждающихся», - 
заключил Ю. Евкуров.

В ходе расширенного совеща-
ния руководитель субъекта отве-
тил на десятки вопросов из зала. 
Жалобы жителей различных на-
селенных пунктов в основном ка-
сались обеспечения открытости и 
прозрачности при формировании 
списков и распределении квартир. 
Эти вопросы врио Главы региона 

адресовал представителям адми-
нистраций, министерства образо-
вания и комитета по делам моло-
дёжи. Не получив внятного ответа, 
руководитель республики поручил 
комиссии администрации Главы 
РИ обследовать аварийные дома, 
не попавшие в программу рефор-
мирования ЖКХ и проверить спи-
ски молодых семей и детей-сирот, 
в ближайшее время представить 
развернутую справку о результа-
тах проведенной работы. Прави-
тельству Ингушетии дано указание 
- рассмотреть возможность сниже-
ния процентной ставки по ипотеч-
ному кредиту для молодых семей.

Юнус-Бек Евкуров жестко рас-
критиковал работу молодёжного 
комитета и минобрнауки за сла-
бую и невнятную работу в этом 
направлении. «Я неоднократно 
давал поручения обеспечить от-
крытость в этих вопросах и разме-
щать сформированные списки на 
официальных сайтах министерств 
и ведомств для минимизации кор-
рупции. Мои указания не были 
выполнены. Отсутствие контроля, 
разъяснительной работы и про-
зрачности вызывает много вопро-
сов у граждан», - отметил он.

За провал реализации респу-
бликанской целевой программы 
«Обеспечение жильем молодых 
семей в РИ на 2011-2015 годы» 
врио Главы Ингушетии принял ре-
шение освободить от занимаемой 
должности председателя комитета 
по делам молодёжи Ислама Цечо-
ева. 

Пресс-служба Главы РИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Врио Главы Республики Ингушетия Юнус-Беку Баматгиреевичу Евкурову

Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич! 
Искренне и от всей души поздравляем Вас с замечательным  юбилеем - пятидесятилетием со Дня 

рождения! Ваши целеустремленность, военная и политическая карьера, большая  плодотворная дея-
тельность на благо Республики Ингушетия и России  вызывают уважение и признание. 

 Желаем Вам больших успехов в служении народу Ингушетии, удачи в добрых делах, реализации 
всех планов по развитию нашей республики, ее укреплению и процветанию, благополучию ее жителей.

Желаем личного счастья, долгих лет жизни, здоровья, чтобы дети и внуки радовали Вас своими 
достижениями. С Днем рождения!

С уважением, коллектив общенациональной газеты Республики Ингушетия «Сердало»
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В субботу, 27 июля, пред-
седатель АККОРИ Курейш 
Цороев попросил меня про-
ехать вместе  с ним на сель-
скохозяйственную ярмарку, 
которая, как и всегда, прой-
дет в местечке, называемом 
Аби-Гув Насыр-Кортского 
муниципального округа г. На-
зрани.

Заметим, что по распоря-

жению и.о. министра сельского 
хозяйства Руслана Костоева  
сельскохозяйственные ярмар-
ки по случаю месяца Рамадан 
в выходные дни проводятся в 
городах и районных центрах ре-
спублики, в том числе и местеч-
ке Аби-Гув.

Честно говоря, я  был рад, 
что побывал на этом людном 
мероприятии, где всегда быва-
ют приятные сюрпризы. Однако 
все по порядку.

На таких мероприятиях, как 
известно, бывают сотни людей. 
А их было с утра на Аби-Гув 
столько,  что и не сосчитать, да 
и легковых машин, обществен-
ного и грузового транспорта 
было огромное количество.  С 
одной стороны - сотни покупа-
телей, приехавших приобрести 
сельхозпродукцию по доступ-
ным ценам, с другой- продавцы 
– в лице ГУПов, КФХ и ЛПХ.

Как и положено, торговля 
началась в 9 часов утра. Люди 
начали отовариваться овощной, 
плодово-ягодной продукцией, 
молочными, колбасными изде-
лиями, медом, многим другим 
произведенным сельхозтоваро-
производителями.

- Обратите внимание, 
все это реализовывается на  
15-20% ниже их рыночной сто-
имости, - говорит Курейш Цоро-
ев. – От чего и спрос большой 
на предложение, как видите. Я 
очень рад тому, что мы достиг-
ли поставленной цели. Мы - это 
ГУПы, КФХ и ЛПХ.

Заметив, что у одной из тор-
говых  точек скопилось много 
покупателей, мы решили узнать, 
в чем дело.

- Это КФХ «Героев» из Га-
лашки, о котором Глава респу-
блики на прошлогодней встрече 
с фермерами сказал, что его 
руководитель Магомед Героев 
прямо-таки герой,- продолжает 
Цороев.

Это было сказано Юнус-Бе-
ком Евкуровым,  узнавшим о 
том, что Магомед Героев при 
нелегких горных условиях со-
держит свыше сотни голов КРС, 

в том числе и молочный скот, 
а также более  200 голов овец,  
продукцию которых реализовы-
вает населению намного ниже 
ее рыночной стоимости. А сей-
час он со своими сыном и до-
черью, являющимися членами 
КФХ «Героев», объявил посе-
тителям сегодняшней ярмарки, 
что забитое рано утром на мясо 
600-килограммовое животное 
реализуют в честь месяца Ра-

мадан по 150 рублей  за кило-
грамм, что, как видите, и делают. 

Мясо высочайшего качества 
реализовывалось не более че-
тырех-пяти килограммов на по-
купателя, чтобы досталось мно-
гим. 

- Интересно узнать, почему 
вы себя по собственной инициа-
тиве наказываете на 70 рублей с 
каждого килограмма, когда и без 
этого оно  пользуется, как видно, 
большим спросом? - спросил у 
Магомеда Героева.

- Поймите правильно,  я это 
делаю не ради рекламы и пока-
зухи, - отвечает он, улыбаясь,- а 
ради священного месяца Рама-
дан, чтобы как можно больше 
людей могли попробовать это 
вкуснейшее мясо животного, от-
кормленного в горных условиях. 
Люди, как видите, довольны, 
другого удовольствия мне не 
надо.

Таков он, заметил Цороев, 
всегда.  Подошедший  и.о. главы 
аграрного ведомства Руслан Ко-
стоев от души пожал руку фер-
меру.

У фермера Магомеда Герое-
ва, помнится,  мы - Руслан Косто-
ев, Курейш Цороев и автор этих 
строк, побывали в гостях где-то 
в марте текущего года, о чем в 
газете «Сердало» была напеча-
тана моя статья, после которой 
о КФХ «Героев» узнала широкая 
общественность республики. В 
эту нашу поездку и.о. министра 
подарил фермеру трактор  «Бе-
ларус», чему  беспредельно рад 
был  владелец КФХ «Героев».

О нем можно говорить  мно-
го. Благородный жест фермера, 
сделанный им на ярмарке, ока-
зался хорошим примером для 
других продавцов мяса, которые 
стали продавать свою продук-
цию за ту же цену, которую брал 
галашкинский фермер Магомед 
Героев.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Фото автора

«У домов, как у людей, 
есть своя душа и свое лицо, 
на котором отражается 
их внутренняя сущность, 
- говорил Александр Дюма 
(отец), подчеркивая тем са-
мым, что снаружи и внутри 
всякого здания должны быть 
условия, которые делают 
наше жилье комфортным. В 
2013 году, когда строитель-
ные технологии и требова-
ния потребителя диктуют 
свои условия, как частный 
дом, так и многоквартирное 
здание изначально несет в 
себе элементы этой строи-
тельной гармонии. Строят 
сегодня, к счастью, и в Ин-
гушетии, причем набирает 
темпы именно строитель-
ство жилья для людей, не-
взирая на огромную нагрузку 
необходимости строить и 
множество объектов соци-
ального направления.

 
В рамках реализации респу-

бликанской целевой программы 
в республике осуществляется 
строительство многоквартирных 
домов. Согласно поручению 
Главы РИ строительство жилья 
распределено по следующим 
населенным пунктам: г. На-
зрань, г. Малгобек, г. Карабулак, 
Назрановский район, Малгобек-
ский район, Сунженский район, 
Джейрахский район. Разработан 
единый эскиз, которого должны 
придерживаться подрядные ор-
ганизации при проектировании и 
строительстве домов. Подготав-
ливается необходимая докумен-
тация и главам муниципальных 
образований городов и районов 
республики поручено начать 
работу по определению земель-
ных участков, привязке проекти-
руемых многоквартирных домов 
к утвержденным генпланам в 
соответствии с действующим 
законодательством с учетом до-
ступности земельных участков, 
наличия коммунально-инженер-
ной инфраструктуры и подъезд-
ных дорог и т.д. Одним словом, 
бетон, арматура, кирпич, блоки, 
штукатурка и прочие известные 
символы стройиндустрии прихо-
дят в наши села и города. А это 
значит, они станут красивыми, 
благоустроенными, у множества 
людей появится свое семейное 
гнездо. Недаром стройка всег-
да говорит о мирном созида-
нии, развитии, стабильности. 
Там где строят – там будущее 
оптимистично. И пусть объемы 
строительства жилья в Ингуше-
тии пока не так высоки в срав-
нении с некоторыми субъектами 
РФ, но хороший старт уже дан, 
планы ясны, результат будет с 
плюсом.

Кстати, в текущем году в це-
лом по Российской Федерации 
планируют ввести в эксплуата-
цию 65-68 миллионов квадрат-
ных метров жилья. Недавно об 
этом рассказал журналистам 
министр регионального разви-
тия РФ Игорь Слюняев.

«Если динамика сохранится 
и строительный комплекс пере-
живет эти неприятности, коле-
бания на рынке, мы введем, 
как минимум 65 миллионов ква-
дратных метров, как максимум 
— порядка 68 миллионов ква-
дратных метров жилья в 2013 
году», — проинформировал он. 
По словам Слюняева, сейчас 
ввод жилья в стране опережает 
показатели прошлого года.

По его оценке, для того, что-
бы объем ввода жилья соответ-
ствовал одному квадратному 
метру на каждого россиянина в 
год, ежегодно необходимо стро-
ить 140 млн. кв. метров жилья. 
Ранее Игорь Слюняев заявлял, 
что плановые показатели по 
вводу жилья, утверждаемые 
минрегионом России для каж-
дого субъекта Федерации, не 
будут пересматриваться в сто-
рону понижения. Иначе и быть 

не должно, ведь квартирный во-
прос остается для большинства 
россиян столь же острым, как и 
цена за этот один квадратный 
метр. Между тем, несмотря на 
то, что объемы строительства 
только набирают темп, вклад 
Ингушетии в общую копилку жи-
лищного развития с каждым го-
дом растет. 

К примеру, в Карабулаке 
недавно состоялось открытие 
первого восьмиэтажного жилого 
дома. В обращении к новоселам 
руководитель региона поздравил 
людей с радостным новосельем 
и затронул вопрос о создании 
ТСЖ. Он предложил использо-
вать некоторые помещения для 
общего заработка, который пой-
дет на обслуживание дома. По 
словам Юнус-Бека Евкурова, в 
Карабулаке запланировано раз-
витие промышленности, сель-
ского хозяйства, коммунальной 
инфраструктуры и объектов со-
циальной сферы. В 2013 году бу-
дет продолжено строительство 
жилья, а в скором времени будут 
введены в эксплуатацию еще 
четыре восьмиэтажных дома. 
Всего в указанных многоэтаж-
ных домах насчитывается 216 
квартир, половина из них пред-
назначена для семей, живших 
в ветхих домах. Кроме того, в 
рамках программы «Капиталь-
ный ремонт многоквартирного 
жилищного фонда Ингушетии» 
в городе отремонтировано 12 
домов, общая площадь которых 
составляет 14 тысяч квадрат-
ных метров. 

Следует отметить, что пер-
вая в республике высотка по-
строена по линии программы 
реформирования жилищно-ком-
мунального хозяйства страны. 
В рамках реализации данного 
проекта в Ингушетии уже по-
строено много жилья. Ранее в 
Карабулаке были сданы в экс-
плуатацию несколько много-
квартирных домов, которые уже 
благополучно обживают пересе-
ленцы из ветхого жилья. 

Менее чем через месяц по-
сле сдачи первого восьмиэтаж-
ного дома в Карабулаке для 
переселенцев из аварийного 
жилья, такую же радость ново-
селья испытали ещё 24 семьи. 
При этом генеральный директор 
Фонда содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального 
хозяйства Константин Цицин, 
принявший участие в церемо-
нии открытия вместе с Юнус-Бе-
ком Евкуровым, отметил боль-
шой опыт ингушских строителей 
и их умение строить хорошо. 

Здание построено на месте 
снесённого аварийного жилья. 
В данном случае приоритет-
ное право обладания заветной 
квартирой было закреплено за 
семьями, где есть инвалиды и 
пожилые люди. 

Руководитель Ингушетии 
отметил тогда, что в республи-
ке сегодня создается хорошая 
инфраструктура, современный 
облик городов. По его словам, 
всего до 2015 года поэтапно 
планируется возвести 38 много-
этажек, в которые переселят 
683 семьи, проживавшие ранее 
в аварийных домах. Предвари-
тельные работы ведутся по 17 
многоквартирным домам в трёх 
муниципальных образовани-
ях – Карабулаке, Сунженском 
и Джейрахском районе. Кроме 

того, при поддержке Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ начнётся возведение вто-
рого энергоэффективного дома 
в Малгобеке, который будет 
лучше, чем сданный в этом году 
в Карабулаке «с учётом полу-
ченного опыта». Перспективы в 
этом направлении отличные, тем 
более президент России В. Пу-
тин подписал закон, продлеваю-
щий работу Фонда до 2018 года. 
Напомним, что его генеральный 
директор К. Цицин особо под-
черкнул: «Я уже во второй раз 
в республике по радостному по-
воду. То, что в Ингушетии стро-
ится много жилья, - это признак 
стабильности, правильного раз-
вития, заботы руководства реги-
она о своих гражданах».

В последнее время заметно 
преображается Назрань – один 
из исторических, экономиче-
ских, деловых и культурных 
центров Ингушетии. Планы по 
строительству жилья в этом 
преображении, конечно же, 
есть. Так, на форуме «Деловая 
Россия», который проходил в 
мае текущего года, главой адми-
нистрации города Назрани было 
заключено соглашение с ООО 
«Нептун» (г. Санкт-Петербург) о 
строительстве в самом крупном 
населённом пункте Ингушетии 
элитного жилого комплекса. 

В состав элитного жилого 
комплекса «Орион» войдут дет-
ский сад, отделение банка, са-
лон красоты, тренажёрный зал, 
стоматологический кабинет, 
химчистка, аптека, различные 
сервисные службы. Комплекс 
спроектирован фондом рекон-
струкции и развития «Регион-
Инвест» (г. Санкт-Петербург) по 
принципу комплексного обеспе-
чения максимального комфор-
та и безопасности его будущих 
жильцов. Детский сад, который 
расположится на первом эта-
же, будет иметь прилегающую 
игровую площадку. Кроме того, 
«Орион» оснастят удобным под-
земным паркингом.

На огороженной и охраняе-
мой придомовой территории с 
круглосуточным видеонаблю-
дением расположатся детская 
и спортивная площадки, зоны 
отдыха. Дополнительный уют 
создаст художественное озе-
ленение всей территории. В 
центральной части комплекса 
расположится благоустроенный 
сквер с фонтаном. Дополни-
тельно на территории «Ориона» 
построят одноэтажное здание 
для проведения обществен-
ных мероприятий, банкетов и 
торжеств. Все фасады будут 
подсвечены, также предусма-
тривается целостная система 
освещения. За чистотой и по-
рядком будет следить специаль-
ная эксплуатационная служба.

Одним словом в селах и го-
родах Ингушетии сегодня мы 
имеем возможность увидеть 
то, о чем говорили изначально: 
строительную гармонию, в ко-
торой помимо возводимого объ-
екта есть забота о благоустрой-
стве территорий и безмятежной 
деятельности жильцов.

 Проблем, конечно, еще мно-
го, значительному количеству 
людей так не хватает столь не-
обходимых родных «четырех 
стен». Квартирный вопрос са-
мым прямым образом связан 
не только с мироощущением 
отдельной личности, это во-
прос политической, социальной 
и экономической стабильности, 
счастья людей, их прав и воз-
можностей. Поэтому каждый 
квадратный метр жилой пощади 
для новоселов поистине бес-
ценный. Но он должен с каждым 
годом становиться более до-
ступным. Сегодня над этой за-
дачей в Ингушетии работают. 

В.САИТОВ

Квартирный вопрос

ПРИЗНАК ПРАВИЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Сельскохозяйственная ярмарка

Хороший пример 
заразителен



CMYK

СЕРДАЛО3 стр. № 99-100 (11034-035), 30 июля 2013 года

Современная ингушская литература
Напомним, что первый том вышел еще 

в 2009 году. Для работы над таким объ-
емным научным изданием четыре года - 
это не срок.

Более 1600 книжных страниц расска-
зывают о творчестве 57 ингушских пи-
сателей. Уже одна эта цифра говорит о 
многом. Подобного систематизированно-
го охвата словесности литературоведче-
скими исследованиями наша литература 
ещё не знала.

«У ингушской литературы глубокие 
корни,- пишет проф. Л.Х.Танкиева... – 
Можно сказать, что она насчитывает 
столетие. До революции у нас не было 
письменности на ингушском языке, из-за 
этого не было и своей литературы. Мно-
гие ингуши в 18-19 веке писали свои про-
изведения на русском языке. Например, 
бацбиец Иван Цискаров, Чах Ахриев, Ас-
ламбек Базоркин, Абдул-Хамид Гойгов и 

другие».
В начальных томах помещены статьи о 

жизни и творчестве классиков ингушской 
литературы: Салмана Озиева, Идриса 
Базоркина, Джамалдина Яндиева, Хад-
жибикара Муталиева, Хамзата Осмие-
ва, Багаудина Зязикова, Ахмеда Бокова, 
Магомед-Саида Плиева, Саида Чахки-
ева и других. Значительное внимание в 
издании уделено второй и третьей волне 
наших писателей: Али Хашагульгову, Ги-
рихану Гагиеву, Магомеду Вышегурову, 
Муссе Албогачиеву, Иссе Кодзоеву - всех 
не перечислить.

Довольно большие статьи посвящены 
и тем, кто начал свой путь в литературе 
10-20 лет назад. Думаю, что подобного 
рода внимание со стороны ученых-лите-
ратуроведов, размешенное в таком фун-
даментальном труде, как «Современная 
ингушская литература» в четырех томах, 

свидетельствует о растущей популяр-
ности нашей литературы. А внимание 
со стороны научного учреждения и ее 
сотрудников для относительно начина-
ющих писателей является хорошей под-
держкой в повышении мастерства.

На фоне литературного процесса да-
ется высокопрофессиональный анализ 
творчества каждого писателя, есть и до-
брожелательная критика, без чего писа-
тельство не может развиваться и совер-
шенствоваться.

Все статьи, то есть все четыре тома, 
написаны на ингушском языке. Харак-
терно, что даже статьи о русскоязычных 
ингушских писателях написаны на род-
ном языке. Для этого ученым пришлось 
перевести их цитируемые отрывки про-
изведений на ингушский язык.

К каждому отдельному исследованию 
дана хорошая библиография.

Коллективная монография, несомнен-
но, является заметным явлением в на-
шей литературе.

Единственное упущение, на наш 
взгляд, в том, что в исследовании не ука-
заны авторы статей.

С. СУЛТАНОВ

Строительством садика занимается 
фирма, которая помимо этого объекта 
в настоящее время возводит среднюю 
школу в с. Пседах, и это тоже по линии 
спонсорской помощи нашей республике 
от компании «Роснефть». Контролирует 
два важных строительства местная до-
черняя компания «Роснефти» ООО «Ин-
гушнефтепродукт», а ее директор Хумид 
Албаков сам является инициатором дан-
ного проекта и поэтому его обязатель-
ства перед Главой республики не только 
построить, но и оснастить всем необхо-
димым оборудованием и сдать садик и 
школу местным властям до начала учеб-
ного года, не подлежат никакому сомне-
нию. Действительно, последние косме-
тические работы в садике идут полным 
ходом и я в этом убедился, побывав там 
накануне. Главные корпуса уже оконча-
тельно готовы к приему детей, а в тот 
момент рабочие, под руководством на-
чальника участка, были заняты благоу-
стройством прилегающей территории. В 
общем, остались те мелочи, без которых 
никак не складывается картина общей 
завершенности объекта, но по завере-
нию прораба, оставшегося календарного 
месяца вполне достаточно, чтобы сдать 
садик, как говорится, под ключ.

Данная тема стала предметом наше-
го последующего разговора с заместите-
лем главы сунженской районной адми-
нистрации Анджелой Гулиевой.

- Анджела, хотя русская посло-
вица и гласит, что дареному коню в 
зубы не смотрят, но в случае с дет-
ским садиком, подарком «Роснефти», 

можно смело заявить, что этот «конь» 
вряд ли нуждается в дополнительной 
оценке. Там все сделано по высшему 
разряду и данная благотворительная 
акция нефтяной компании свидетель-
ствует об искреннем желании спон-
соров помочь республике хотя бы 
частично снизить напряженность в 
вопросе обеспечения наших детей до-
школьными учреждениями.

- Огромное им за это спасибо! Вы се-
годня увидели незавершенный вариант 
и не имеете представления, как садик 
будет выглядеть к первому сентября. 
Все корпуса обставят мягкой мебелью, 
кабинеты оснастят современным обо-
рудованием, территорию украсят разные 
аттракционы и игровые площадки, а по 
периметру, вдоль всей декоративной 
ограды будут посажены лучшие сорта 
деревьев. Недавно стройку посетил врио 
Главы республики и, увидев, что в проек-
те не предусмотрен плавательный бас-
сейн, распорядился сделать кое-какие 
изменения и обязательно соорудить для 
детей хороший и безопасный в эксплу-
атации бассейн. Так что, строительство 
это ведется не по строгому проектному 
плану, а с учетом всех наших пожеланий 
для создания детям прекрасных усло-
вий.

- До комплектования будущего 
коллектива, а также до отбора нужно-
го количества детей, первым делом 
требуется назначить руководителя 
детским учреждением. Кого ваша ад-
министрация планирует на это место?

- Как говорится, свято место пусто не 

бывает, поэтому на должность заведую-
щей детским садиком уже назначена Аза 
Макшариповна Урусханова, опытный 
педагог, имеющий два законченных выс-
ших образования. После первого знаком-
ства у меня сложилось о ней впечатле-
ние, как о личности с ярко выраженным 
творческим уклоном и как о человеке 
целеустремленном, с хорошими органи-
заторскими способностями. Она почти 
ежедневно бывает на стройке, контро-
лирует качество работы и, зная об этом, 
прораб уже стал постоянно консульти-
роваться с ней по вопросам внутрен-
ней отделки помещений, цвета кафеля, 
расцветки стен, потолков и пр. А совсем 
недавно Аза по своей инициативе и на 
собственные средства поехала в Москву 
и успешно закончила там дизайнерские 
курсы, чтобы в дальнейшем можно было 
избежать лишних расходов на пригла-
шения профессиональных дизайнеров 
для оформления интерьера садика. На 
мой взгляд, доверив ей эту работу, наш 
глава администрации И.Мержоев сделал 
очень удачный выбор.

- Теперь главный вопрос. По како-
му принципу будет проходить отбор 
детей в это, можно сказать, элитное 
учреждение? Насколько я знаю, по 
указанию врио Главы республики ре-
шено увеличить здесь количество де-
тей до трехсот.

- Да, все верно, и триста - это пре-
дельная норма, которая позволяет не 
ущемлять малышей в пространстве и 
дает возможность сохранять в садике 
условия комфортного содержания. Не 

то что во всех остальных садиках райо-
на, где количественное перенасыщение 
детей носит уже угрожающий характер. 
Наверное, мало найдется в России реги-
онов, где бы так остро стояла проблема 
нехватки детских дошкольных учреж-
дений, с учетом, что наша республика 
на сегодняшний день является одним 
из лидеров по рождаемости и приросту 
населения. Относительно вашего вопро-
са могу ответить очень кратко, т.е. у нас 
будет соблюдаться только один принцип 
- справедливость. На последнем сове-
щании наш руководитель в присутствии 
всех членов комиссии дал ясно понять, 
что в связи с избытком желающих опре-
делить своего ребенка именно в этот 
сад, следует ожидать много жалоб в про-
куратуру и в другие инстанции.

- Поэтому, сказал он, - я вас пред-
упреждаю, что, если будет выявлен хотя 
бы один случай зачисления ребенка по 
родственному, корыстному или другому 
подобному признаку, виновный незамед-
лительно ответит своей работой. Запом-
ните, все наши садики перегружены и в 
некоторых придется произвести сокра-
щения, за счет перевода некоторого ко-
личества детей по новому адресу. Кроме 
этого, у нас на руках имеются заявления 
более девятисот очередников, годами 
ждущих своей очереди и надеющихся, 
что на этот раз их проблема будет реше-
на. 

Самыми первыми должны быть при-
няты дети, у которых оба родителя или, 
в крайнем случае, одна мама является 
работающим человеком и ей приходит-
ся пользоваться услугами платной няни, 
отдавая той значительную часть своей 
зарплаты. Затем следуют семьи, чей 
суммарный доход причисляет их к кате-
гории малообеспеченных семей и бес-
платная забота государства хотя бы об 
одном ребенке явится для них ощутимой 
помощью. 

Последними в этом списке идут мно-
годетные семьи, которых у нас, к счастью 
для нашей нации, очень много. Каждая 
папка очередника должна быть рассмо-
трена с особой тщательностью, учиты-
вая, что в нынешних условиях документ 
о работе или справка о количестве детей 
в семье могут не совсем соответствовать 
реальному положению. Не ленитесь вы-
езжать на место и проверять достовер-
ность сведений. Вам для этого дается 
достаточно времени и поэтому спрос с 
вас тоже будет самый строгий.

- После такого напутствия главы ад-
министрации, - продолжает Анджела, 
- вряд ли кто рискнет манипулировать 
фактами и подтасовывать бумажки. На 
мне, как на председателе комиссии, ле-
жит основной груз ответственности и по-
этому я постараюсь, чтобы наша работа 
была признана честной и максимально 
прозрачной.

К.  ЛАТЫРОВ

Ингушский научно-исследовательский институт гуманитарных исследований им. Ч. Ахриева за последние годы 
выпустил предельно большое количество книг, в том числе и фундаментальных трудов. Наша газета писала уже 
о таких изданиях, как «История Ингушетии», «Антология ингушского фольклора», «Современный ингушский язык. 
Морфология», «Ингушский нартский эпос» и других. Во многом это было сделано благодаря организующей роли не-
давно ушедшего на пенсию с поста директора института проф. И.А.Дахкильгова.

На днях вышел четвертый заключительный том «Современной ингушской литературы». Автором проекта вы-
ступил проф. И.А. Дахкильгов, научным редактором – проф. Л. Х. Танкиева.

Добро пожаловать, малыши!

Великолепный подарок сделала известная компания «Роснефть» детям Сунженского района. Роскошный дет-
ский садик, рассчитанный на 240 малышей, вырос на окраине с.п. Орджоникидзевское за сравнительно короткий 
срок. Красивое трехблочное здание, выполненное в оригинальном архитектурном стиле, расположилось недалеко 
от возрожденного пруда и как бы реально воплощает в жизнь задумку руководства районной администрации зна-
чительно раздвинуть границы сельского поселения в западном направлении. То есть, по мере возможностей по-
степенно разгрузить центральную часть населенного пункта и в дальнейшем создать условия для придания селу 
долгожданного статуса города.
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9 августа 1905 г. – депутация ингушей обратилась к помощнику наместника ге-
нералу Маламе во Владикавказе с просьбой о выделении Ингушетии в отдельный 
округ.12 августа на совещании в областном правлении г.Владикавказа решено выде-
лить ингушей в особый ингушский округ – Назрановский, разделив его на три участка.

Август 1905 г. – Распоряжением Главнокомандующего войсками Кавказского во-
енного округа Ингушетия выделяется из состава Сунженского отдела Терской об-
ласти и учреждается как Назрановский округ в виде временной меры на три года. 
Распоряжение утверждено императором России 25 ноября 1905 г.

23 августа 1909 г. – в летнем помещении коммерческого клуба г.Владикавказа 
ингушская интеллигенция поставила драму в двух действиях «Дочь Кавказа» на рус-
ском языке.

1 августа 1911 г. – в крепости Назрань прошло собрание выборных доверенных о 
преобразовании Назрановской двухклассной школы в четырехклассную с изучением 
двух новых языков: французского и немецкого. 

9 августа 1914 г. – в Ингушетии объявлено о формировании Ингушского конного 
полка Кавказской туземной конной дивизии. Начало записи добровольцев для уча-
стия в защите Отечества.

23 августа 1914 г. – объявлен Высочайший приказ российского императора Ни-
колая II о создании «Кавказской туземной конной дивизии» («Дикой дивизии») из 6 
полков: 2-го Дагестанского, Ингушского, Кабардинского, Татарского, Черкесского и 
Чеченского.

Командиром дивизии в тот же день назначен брат царя великий князь генерал-
майор Михаил Александрович Романов (1878-1918). 

5 августа 1915 г. – брат российского императора великий князь Георгий Никола-
евич от имени царя Николая II вручил большой группе всадников Ингушского полка 
«Дикой дивизии» Георгиевские кресты за подвиги в боевых действиях.

5-8 августа 1917 г. – объединенный съезд ингушей, чеченцев, казаков и иногород-
них в атаманском дворце в г. Владикавказе (горско-казачий съезд) по вопросу уре-
гулирования взаимоотношений между горцами и казаками, прекращению грабежей 
и разбоев.

Подполковником Моисеевым разработана программа примирения ингушей и ка-
заков.

9 августа 1917 г. – в газете «Горская жизнь» её главный редактор и член ЦК Со-
юза объединённых горцев Северного Кавказа осетин Ельбуздуко Бритаев в статье 
«Горцы – единая нация» рассматривал горцев как единую национальную общность, 
в которую входят самостоятельные этнические группы чеченцев, кабардинцев, ингу-
шей, осетин, черкесов и других.

20 августа 1917 г. – во Владикавказе создан Юго-Восточный Союз, в составе ко-
торого вошло казачество Дона, Кубани, Терека, Астрахани, горцы Северного Кавказа 
и Дагестана, Калмыкии, ногайцы и туркмены Астраханской и Ставропольской губер-
ний. 

21 августа 1917 г. – Кавказская туземная конная дивизия переформирована в 
Кавказский конный туземный корпус.

25-31 августа 1917 г. – Корниловский мятеж (попытка верховного главнокоманду-
ющего Л. Г. Корнилова занять столицу, обезоружить гарнизон и рабочих, разогнать 
Советы, установить военную диктатуру): направление Корниловым в Петроград «Ди-
кой дивизии» в составе корпуса генерала А. М. Крымова и выдвижение требования 
подчинить себе войска столичного гарнизона и восстановить в тылу смертную казнь. 
Отказ «Дикой дивизии» поддержать Корнилова Л.Г. спасло большевистские Советы 
от разгрома. 

Конец августа – контрреволюционная часть казачества перекрыла сообщение 
между ингушами плоскостной и горной частей Ингушетии и этой акцией обрекала их 
на голодную смерть. 

5-6 августа 1918 г. – белоказачьи отряды под командованием полковников Соко-
лова, Беликова и Кибирова напали на Владикавказ. 

В результате десятидневных боев при решающей помощи ингушских отрядов 
Красной Армии и грозненских большевиков во главе с М. Левандовским белоказаки 
были выбиты из города.

Одиннадцатидневные уличные бои закончились победой Красной Армии. В очи-
щении города от бичераховцев участвовали красноармейцы, отряд осетин-кермени-
стов и грузинский отряд. Решающую роль в августовских событиях сыграли ингуш-
ские партизанские отряды. 

Г. К. Орджоникидзе позднее сказал об этом: «Когда мы висели на волоске… когда 
за нами не шли… маленький ингушский народ пошел за нами, не оглядываясь». 

6 августа 1918 г. – в сел. Базоркино состоялся чрезвычайный съезд ингушского 
народа. 

Съезд принял решение бороться против контрреволюции за установление со-
ветской власти, избрал тройку для дальнейшего руководства гражданскими и во-
енными делами Ингушетии в составе В-Г. Джабагиева ( по гражданской части), М. 
Саутиева ( по военным делам) и И. Чопанова ( по шариатским делам).

7 августа 1918 г. – ингуши взяли штурмом ст. Воронцово-Дашковскую (Товзен-
юрт) и вернули себе свои земли. Казаки бежали в ст. Сунженскую.

9 августа 1918 г. – в с.Базоркино Назрановского округа Ингушетии (ныне с.Чермен 
Пригородного района Северной Осетии) прошел Съезд ингушского народа. Сфор-
мированы вооруженные силы Ингушетии. Командующим назначен полковник Муса 
Саутиев (до февраля 1919 г.) , начальником штаба – Саид Тангиев.

4-7 августа 1920 г. – I съезд Советов Терской области избрал Терский областной 
исполком Советов рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов во главе с 
В.Квиркелия.

Упразднены ревкомы. В Ингушетии упразднены в 1924 году.

16 августа 1920 г. – Постановлением Терского облисполкома во Владикавказе 
учреждено областное архивное управление.

25 сентября Президиум Терского областного Совета народного хозяйства поста-
новил передать в распоряжение Терского областного архивного управления архив 
бывшего Правления Терской области.

12 мая 1921 г. приказом Совнаркома Горской АССР Терское областное архивное 
управление реорганизовано в Главное архивное управление при Наркомпросе Гор-
ской республики.

В 1924 г. Горская АССР была ликвидирована, а входившие в её состав автоном-
ные области выделились в отдельные субъекты. На запрос архивных органов Даге-
стана, Кабарды, Балкарии, Чечни и Ингушетии о передаче им материалов Управле-
ние Центрахива РСФСР посчитало «возможным для передачи из Архивного бюро 
Северо-Осетинской автономной областив архивные бюро республик дел, касающих-
ся народно-хозяйственного строительства, лишь во временное пользование».

7 сентября 1926 г. был создан Горский исторический архив во Владикавказе. С 
20 февраля 1938 г. – Центральное Архивное управление Северо-Осетинской АССР. 

19 августа 1920 г. – вышел первый номер газеты «Горская беднота» - орган Тер-
ского обкома РКП(б).

21 августа 1920 г.– по приказу Терского областного исполкома открыт Терский 
институт народного образования. В 1923 году преобразован в Северо-Кавказский 
пединститут, в 1924 году – в Горский педагогический институт, в 1932 году переиме-
нован во 2-й Северо-Кавказский педагогический институт. С 1938 года – Северо-Осе-
тинский государственный педагогический институт им. К. Хетагурова, с 1969 года - 
Северо-Осетинский государственный университет им. К. Хетагурова.

С сентября 1930 г. по август 1936 г. видный чеченский писатель, ученый и педагог 
Халид Дудаевич Ошаев работает директором Горского педагогического института во 
Владикавказе.

До 1992 года подготовил большое количество специалистов для Ингушетии. 

24 -27 августа 1920 г. – во Владикавказе состоялся I-й окружной съезд коммуни-
стической молодежи Назрановского округа.

Присутствовало 25 делегатов от 400 членов комсомола. 

Июль – август 1920 г.– в Терской области сформировано 11 кавалерийских пол-
ков и один стрелковый полк, сведенных в кавалерийские бригады (по 1500 сабель в 
каждой).

В числе этих бригад была одна ингушская, одна чеченская и одна кабардино-бал-
карская кавалерийские и одна смешанная Юго-Осетинская бригада.

В 1938 г. национальные части были преобразованы в общесоюзные.

8 августа 1924 г.- Постановлением ВЦИК № 263, во исполнение Постановления 
ВЦИК от 7 июля 1924 года 1924 об упразднении Горской АССР и расчленении ее на 
Ингушскую и Северо-Осетинскую автономные области с центром во Владикавказе 
и Сунженский казачий округ, образована Комиссия из представителей Ингушетии, 
Северной Осетии, Сунженского округа и г.Владикавказа для установления их ад-
министративных границ и разрешения всех споров, возникающих при разделе иму-
щества. Председателем Комиссии назначен Специальный уполномоченный ВЦИК, 
член ВЦИК и ЦИК СССР  С.Н. Извеков

10 августа 1924 г. – в с. Базоркино состоялся многотысячный митинг трудящихся 
Ингушетии, посвященный образованию Ингушской автономной области. Образован 
Ингушский революционный комитет во главе с Иналуком Гойтиевичем Мальсаговым. 

24 августа 1924 г. – на заседании комиссии по разделению бывшей Горской Ре-
спублики между новыми автономными образованиями заслушан вопрос «Об уста-
новлении административных границ между автономными областями и городом Вла-
дикавказом».

Рассмотрение вопроса решено перенести в Президиум ВЦИК с просьбой о на-
значении спецкомиссии под председательством руководителя ВЦИКа. До реше-
ния названной комиссии ревкомам предложено не заселять новые спорные районы. 

29 августа 1924 г. – за подписью председателя ингушского облревкома Иналука 
Мальсагова и члена ревкома Идриса Зязикова на рассмотрение комиссии президиу-
ма ВЦИКа под председательством Ш. З. Элиавы – Председателя совнаркома Грузин-
ской ССР, направлен проект по установлению постоянных границ между Ингушской 
автономной областью и землями города Владикавказа. 

20 августа 1927 г. – Президиум Малого Президиума Северо-Кавказского краевого 
исполкома утвердил «Положение о строительстве по обводнению и орошению до-
лины Алхан-Чурт» и составе Правления строительства. 

Председателем Правления строительства утвержден А.И. Горчханов Строитель-
ство канала начато 2 сентября 1927 г.

5 августа 1929 г. – в с. Плиево Назрановского района родился ингушский поэт, 
прозаик, драматург и общественный деятель Плиев Магомед-Саид Асултанович. 
Умер 17 сентября 2004 г.

События августа
Хроника исторических дат
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24 августа 1933 г. – из скважины №13 на глубине 1180 метров получен первый 
промышленный приток нефти в районе нынешнего г. Малгобека. 

Вскоре Народный комиссар тяжелой промышленности СССР Г.К. Орджоникид-
зе посетил месторождения нефти в Малгобеке и дал указание ввести в эксплуа-
тацию не менее 10 единиц новых буровых скважин и к концу 1934 года получить 
не менее 1 млн. тонн нефти. Официально 24 августа 1933 г. признано временем 
основания Малгобека. Статус города рабочему поселку Малгобеку придан 27 ав-
густа 1939 года Указом Президиума Верховного Совета РСФСР.

14 августа 1937 г.– в г.Грозном родился ингушский ученый, писатель, педагог и 
общественный деятель Ибрагим Абдурахманович Дахкильгов.

12 августа 1938 г. – в с. Ангушт родился Исса Аюпович Кодзоев, ингушский писа-
тель и правозащитник.

27 августа 1938 г. – в г.Орджоникидзе родился ингушский режиссер и актер Су-
ламбек Ахметович Мамилов.

24 августа 1939 г. - сдана в эксплуатацию Алхан-Чуртская межреспубликанская 
обводнительно-оросительная система (АМООС). Приказом минсельхоза России 20 
февраля 2002 года управление переименовано в Назрановский филиал ФГУ «Ин-
гушмелиоводхоз».

15 августа 1943 г. – в с.Кантышево родился ингушский ученый, общественный и 
государственный деятель, доктор философских наук, профессор Мурат Юсупович 
Келигов. 

13 августа 1953 г. – в г. Фрунзе родилась ингушская ученая, правозащитница и 
педагог Марьям Джамалдиновна Яндиева. Дочь выдающегося ингушского поэта Дж. 
Х. Яндиева. Кандидат филологических наук. 

12 августа 1957 г. – на VI Пленуме Чечено-Ингушского обкома КПСС обсужден 
вопрос: «О ходе выполнения Постановления ЦК КПСС от 24 ноября 1956 г. «О вос-
становлении национальной автономии чеченского и ингушского народов».

15 августа 1957 г. – в г. Грозном состоялся I-й съезд работников народного об-
разования Чечено-Ингушетии.

Согласно докладу на образование решено выделить до 25 процентов финансо-
вых средств из республиканского бюджета.

28 августа 1957 г. – на собрании в с. Ляжги Первомайского района (ныне Джей-
рахского района) 235 жителей разрозненных и разбросанных по всей горной части 
Ингушетии населённых пунктов решили организовать колхоз.

29 августа 1957 г. – бюро Чечено-Ингушского обкома КПСС приняло постанов-
ление об организации субтитрирования кинофильмов на чеченском и ингушском 
языках.

Август 1957 г. – управление культуры Оргкомитета по восстановлению автономии 
Чечено-Ингушетии объявило приём абитуриентов в Ленинградскую театральную 
студию им. Островского.

Конкурс объявлен для абитуриентов из числа чеченцев и ингушей.

Август–октябрь 1957 г. – в населенных пунктах восстановленной республики мас-
совым ходом идёт строительство домов для вернувшихся домой из депортации ин-
гушей и чеченцев. Широко применяется такая национальная форма коллективной 
помощи при строительстве домов как «белхи». В качестве строительного материала 
широко применяется вручную изготовленный саман – сырой кирпич. 

23-28 августа 1958 г. – массовые организованные беспорядки в г. Грозном, на-
правленные против чеченцев и ингушей с требованием вновь депортировать эти 
народы, запретить их возвращение из высылки и ликвидировать автономию. Бес-
порядки сопровождались захватом здания обкома КПСС и избиениями невиновных 
граждан. 

Поводом послужило убийство чеченцем на бытовой почве рабочего химзавода 
Е. Степашина. 5 сентября 1958 г. ситуация с событиями в Грозном обсуждалась 
на заседании пленума ЦК КПСС и совещании секретарей ЦК компартий союзных 
республик, крайкомов и обкомов партии.

Август 1978 г. – в состав Чечено-Ингушского государственного драматического 
театра им. Х. Нурадилова вошли выпускники ингушской студии Ленинградского ин-
ститута театра, музыки и кинематографии, воспитанники народного артиста СССР 
В.В.Меркурьева и педагога И.В. Мейерхольд: Руслан Наурбиев, Ибрагим Беков, 
Хаджибикар Булгучев, Султан Гайсанов, Батыр Даскиев, Тамара Яндиева и другие.

1 августа 1993 года - в результате террористического акта на территории Се-
верной Осетии убиты глава Временной администрации на территориях Северо-
Осетинской ССР и Ингушской Республики, вице-премьер правительства РФ Виктор 
Петрович Поляничко, начальник Владикавказского гарнизона генерала Анатолий 
Григорьевич Корецкий и ст. лейтенант Виктор Леонидович Кравчук. 

10 августа 1995 г. - Постановлением Народного Собрания – Парламента Респу-
блики Ингушетия рабочий поселок Карабулак преобразован в город Карабулак. 

30 августа 1995 г. Указом Президента Республики Ингушетия городу Кара-
булаку придан статус города республиканского подчинения с выделением его в 
самостоятельную административную единицу. Ранее рабочий поселок –город 
входил в состав Сунженского района. 

12 августа 2008 г. - в финальном бою по греко-римской борьбе на Олимпиаде в 
Пекине ингушский борец Назир Манкиев победил чемпиона Европы Ровшана Бай-
рамова из Азербайджана и завоевал первую золотую медаль российской сборной 
на Олимпиаде.

23 августа 2008 г. – ингушский боксер Рахим Чахкиев выиграл олимпийский тур-
нир в весовой категории до 91 кг., обыграв в финале чемпиона мира из Италии Кле-
мента Руссо со счетом 4:2. Поединок получился крайне упорным.

17 августа 2009 г. – в 9.00 два террориста-смертника протаранили ворота На-
зрановского городского и районного отделов милиции во время утреннего развода и 
подорвали автомашину «ГАЗель», начиненную 500 кг. взрывчатки.

25 человек погибли, более 130 ранены. Сами здания ГОВД и РОВД разрушены. 
Серьезно пострадали близлежащие дома.

Подготовил Я.ПАТИЕВ

Юные надежды Джейраха

Сначала хорошие люди придума-
ли автомобиль. Затем другие хоро-
шие люди придумали закатывать 
дороги в асфальт. И как раз вовре-
мя. Мощенные булыжником шоссе не 
очень-то подходили даже для рассе-
кающих воздух авто и ландолетов 
начала прошлого века, не говоря уже 
о современных силовых агрегатах. 
(Помните, как начинали прыгать ко-
леса на дороге, которая начиналась 
сразу после выезда из Мочко-Юрта и 
тянулась до самого въезда в Орджо-
никидзе?)

Впрочем, речь не о том. Речь сегодня 
о «лежачем полицейском». Вот его при-
думали как раз плохие люди. Или плохие 
полицейские. Плохие «стоячие» поли-
цейские, которые не хотели стоять и кон-
тролировать безопасность езды. Да, сна-
чала мы сделали дороги, чтобы по ним 
гладко ездить, а затем (ведь сердце лю-
бой драмы – конфликт, как же без него!) 
придумали «лежачего полицейского», 
чтобы на нем подпрыгивать. «Лежачий 
полицейский», скажу я вам, это хороший 
пример коллективной ответственности, 
и нашего неумения приструнить пере-
ступающих гражданский долг граждан. 
Или иллюстрация к пословице, что, мол, 
ложка дегтя бочку меда портит. Почти 
все водители ездят нормально, не нару-
шают, не превышают скорость. Но на 100 
нормальных находится 1,5 ненормаль-
ных, которые лихачат (для собственного 
удовольствия, из молодеческой брава-
ды, чтобы девушкам запомниться и т.д. 
и т.п.) И вот из-за этого 1,5 нарушителя 

остальные 98,5 должны страдать, пры-
гать на этих «поваленных полицейских», 
ломать свои машины, тратить горючее 
(лишние торможение и разгон). Было бы 
этих полицейских раз, два и обчелся. Их 
сотни на наших дорогах! И вот вам аб-
сурд. Сначала мы строим дороги, а по-
том создаем на них искусственные пре-
пятствия. Огромное число препятствий.

Это как неплатежи за коммуслуги. 
Есть граждане, которые платят. Есть 
граждане, которые платить не хотят. Но 
из-за вторых страдают и первые. Им так-
же отключают иногда электричество, как 
и тем, кто не платит. Но первые страдают 
больше. Они получают те же услуги, но 
платят за это деньги. А вторые пользу-
ются тем же, что и первые, но бесплатно.

Выход у нас, хороших людей, один. 
Заставить плохих «стоячих» полицей-
ских лучше работать, чтобы они заста-
вили соблюдать правила граждан, кото-
рые нарушают, с тем чтобы мы, хорошие 
люди, и дальше придумывали такие 
нужные вещи как автомобиль, асфальт и 
т.д., ездили без «лежачих полицейских».

И вот также и с коммунальными пла-
тежами. Мы – первые (добропорядочные 
граждане) - опять же должны заставить 
работать третьих, то есть (коммуналь-
щиков), да так, чтобы нам они электри-
чество не отключали, а должников заста-
вили платить.

Н.С.

Встань, «лежачий 
полицейский»!

РЕПЛИКА

Герои сегодняшнего репортажа 
– трое джейрахских детей, заинте-
ресовавшие меня неординарностью 
своих увлечений и планов на буду-
щее. 

Мне довелось побеседовать с За-
линой Хаматхановой, Лали и Хади Цу-
ровой, когда они принимали участие в 
съемках детской телепередачи – выпу-
ска, посвященного древним ингушским 
башням и святилищам. 

Лали – младшая из девочек. В свои 
восемь лет она –активистка детского цен-
тра творчества, начинающий писатель, 
отличница и будущий языковед, чей ора-
торский навык не остался незамеченным 
ни съемочной группой, ни телезрителя-
ми. Перед камерой Лали рассказывает 
о конструкции и предназначении знаме-
нитого башенного комплекса Вовнушки, 
а после – с сожалением говорит о том, 
что вот и лето проходит, а уговорить род-
ных съездить к знаменитому памятнику 
истории пока что не удалось. Ее подруга  
- 11-летняя Залина, – настоящий ребенок 
эры высоких технологий: пользоваться 
компьютером она научилась раньше  
чем читать и писать. Вопреки распро-
страненным стереотипам, увлечение 
компьютером не помешало ей добиться 
солидных успехов в учебе и внеучебной 
деятельности. А восьмиклассница Хади 
– лауреат более пятидесяти конкурсов 

общероссийского, республиканского и 
районного уровней в самых различных 
направлениях. Ей раньше остальных 
придется выбирать будущую профес-
сию, разрываясь между лингвистикой, 
археологией и медициной. По ее стопам 
идут и остальные девочки.

Что объединяет этих детей, помимо 
неординарных способностей? Глубочай-
ший интерес к истории и культуре своего 
родного края и народа, который родился 
благодаря выбранному наугад краевед-
ческому кружку, на базе которого часто 
проходили экскурсии к историческим ме-
стам и инсценировки древних обычаев. 
Сегодня даже мне довелось узнать от 
них много нового о строительстве ба-
шен и об истории загадочных храмов и 
солнечных могильников. В столь раннем 
возрасте определившись с научной на-
правленностью своей деятельности, они 
лелеют главную мечту: превратить род-
ной край в одно из мест, куда рвутся мил-
лионы туристов каждый год. По мнению 
одной из девочек, наши вековые башни 
и потрясающие пейзажи ничуть не усту-
пают даже южноирландским красотам, 
главное – донести это до самих джей-
раховцев и общими усилиями бороться 
с загрязнением и разрушением края, ко-
торый сам – одна большая достоприме-
чательность.

З.ЦУРОВА
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Вот уже четыре года как шести-
летний Абдул-Малик и четырехлет-
ний Абдурахим остались без отца. 
В их годы они не будут знать, как и 
при каких обстоятельствах погиб 
их отец, говорить об этом сегодня 
их родным и близким приходится с 
трудом. Их родной тете Хатимат 
Хаутиевой, в один день лишившей-
ся двух братьев,  сегодня едва ли 
удастся рассказать об этом не рас-
трогавшись, и без слез на глазах.

И воскресным днем священно-
го месяца Рамадан, 28 июля 2013 г., 
в день, когда я впервые увидела и 
познакомилась с ними, у Хатимат 
также слезы на глазах, но эти слезы 

уже от счастья и радости. Сегодня 
Абдул-Малик и Абдурахим вместе с 
другими детишками участвуют в 
мероприятии, благотворительной 
акции «Рамадан - детям», организо-
ванном культурно-просветитель-
ским центром «Эздел» и молодой 
благотворительной организацией 
«Тешам», что в переводе на русский 
означает – доверие.

Этот день, несмотря на дождливую 
погоду, освещен десятками ярких улыбок 
детей, их сияющими глазами и словами 
благодарности и признательности их ро-
дителей и тех, кто их опекает.

Здесь собралось около пятидесяти 
детей-сирот, детей-инвалидов и детей 
из неблагополучных семей. Все эти тер-
мины неприятны на слух и заставляют 
сжиматься сердце при одном только их 
упоминании, что уж там говорить, когда 
воочию видишь их. Категории этих де-
тей ничем практически не отличаются 
от других, они такие же шкодники, за-
бияки и озорные детишки, а стоит сло-
вить их взгляд, на секунду отвлеченный 
и устремленный в никуда, то видишь их 
глаза  не по-детски серьезные, и понима-
ешь, что в их малые годы им пришлось 
пережить не очень простые события. 

В наши дни, несмотря на то, что госу-
дарство уделяет пристальное внимание 
заботам и нуждам детей, они на посто-
янной основе нуждаются не только в по-
мощи и поддержке, но и во внимании и 
доверительной заботе, ведь многие годы 
из-за своего условного статуса они ис-
пытывают на себе все трудности этого 
положения. Подарить им заботу и дать 
почувствовать, что они такие же, как 
все, дать почувствовать всю сладость 
детства в такой благословенный месяц 
решили представители КПЦ «Эздел» и 
фонда «Тешам», устроив для них жизне-
радостное и праздничное мероприятие.

Программа мероприятия, проведен-
ного в кафе «Алатау», для детишек была 
весьма насыщенной: просмотр муль-
тфильма о пророке Мухаммаде (Мир 
ему), различные конкурсы, викторины,  к 
проведению которых подключились ак-
тивисты волонтерского движения Ингу-
шетии  «Ты не один», во главе с их ярким 
руководителем Орцхо Мальсаговым,  не 
первый раз участвующим  и организую-
щим для детей благотворительные ак-
ции и  мероприятия.

Надо отметить, что меня саму под-
стегивало поучаствовать в конкурсах, 
настолько увлекательно вели его ребята 
из волонтерского центра. 

В перерывах между конкурсами де-
тям давали горячий вкусный обед и 
сладкий десерт. Вряд ли найдётся ма-
лыш, который откажется от мороженого, 
шоколада или кусочка вкусного пирога, 
ведь как известно, дети любят все слад-
кое, поэтому десерт пришелся как нель-
зя кстати, и вызывал массу эмоций  у 
ребят.

Хаутиева Хатимат,  родная тетя дво-
их очаровательных 
детей Абдул-Малика, 
шести лет, и Абдура-
хима, четырех лет, не 
могла сдержать слез 
радости. Ее история 
действительно за-
служивает отдельной 
статьи, мы постараем-
ся вернуться к ней в 
следующих выпусках, 
что касаемо проведе-
ния мероприятия, она 
лишь отметила, что 
не в силах передать 
все свои слова при-
знательности органи-
заторам, за то, что не 
забывают о нуждах 
детишек.

И действительно, 
найти те самые те-
плые слова за полу-
ченный заряд поло-
жительной энергии, за 
время, проведенное 
в окружении заботли-
вых и радеющих за 
тебя людей, было не-
возможно, все эмоции 

были на лицах присутствующих детишек 
и их родных и близких.

Яха Яндиева, исполнительный ди-
ректор благотворительно фонда «Те-
шам», отметила, что чаще всего дети из 
неблагополучных семей, дети-сироты и 
инвалиды обделены вниманием, в соци-

альной сфере таким детям труднее спра-
виться с различными обстоятельствами, 
нежели их сверстникам. «Их родителям 
или опекунам приходится нелегко, у не-
которых даже нет возможностей опре-
делить ребенка в детский сад, чтобы 
они общались с другими детьми и раз-
вивались. Поэтому в такой благословен-
ный месяц мы решили устроить для них 
праздник, чтобы они могли пообщаться 
со своими сверстниками, вдоволь наи-
граться, поучаствовать в конкурсах, по-
лучить призы, чтобы у ребенка осталось 
хорошее впечатление от этого благо-
датного месяца. Тем более, чаще всего 
такие дети отрезаны от общества, и в 
большинстве своем общество не видит 
проблемы этих детей, хотя наша респу-
блика богата на людей неравнодушных, 
отзывчивых, готовых помочь в трудный 
момент», - подчеркнула Яха.

Суммайя Аушева, семилетняя девоч-
ка, которая в этом году пойдет во второй 
класс, уже с малых лет понимает, что 
значит быть мусульманином и что для 
мусульманина значит священный месяц 
Рамадан. «Взрослые  должны поститься 
в этот месяц, а мы должны вести себя 
хорошо, не баловаться», - говорит Сум-
майя, при этом приглядывая за млад-
шим братиком. На вопрос, что же понра-
вилось больше всего, Суммайя отвечает, 
что мультфильм. «Там рассказывали про 
пророка Муххамада (с.а.с.), было очень 
интересно».

Мама Суммайи Хадиша Бузуртанова 
отметила, что проведение такого празд-
ника, тем более  в священный месяц, 
особенно важно для развития детишек в 
области духовного воспитания.

«Нам, родителям, было вдвойне при-
ятно находиться здесь сегодня. Прохо-
дили такие увлекательные викторины, 
что я даже для себя много чего взяла 
интересного, попутно объясняла дочери 
все непонятные ей моменты.  Пусть воз-
даст Всевышний добром всем тем,  кто 
нас сегодня собрал, тем более в такой 
благословенный месяц, и устроил нам 
такой праздник от души», - сказала Ха-
диша Бузуртанова.

Ведущие мероприятия Мадина Оз-
доева – заместитель директора радио 
«Ангушт», и Малика Доскиева – препо-
даватель начальных классов, со всей 
ответственностью подошли к своим обя-
занностям. Было видно по лицам ребя-
тишек, их заинтересованность в том, что 
им говорят ведущие. 

Малика отметила, что поначалу, ког-
да детишки впервые вошли в зал, они 
чувствовали себя немного скованно, 
зажато, но когда уже пошли конкурсы, 
викторина и детям начали раздавать 
интересные подарки и детские игрушки, 
ребята оживились и стали подключаться 
к игровому процессу.

Вообще, дети самая благодарная и 
самая честная публика, именно дети ис-
кренне выражают свои эмоции на понра-
вившийся момент. И здесь их реакция, 
задорный смех, веселье, улыбки говори-

ли о том, что все, что там происходило, 
любо им и  надолго останется в памяти 
ребятишек.

Мальсагова Лиза, мать двоих детей 
- Хадиджи и Саида, была в восторге от 
всего увиденного. Пожалуй, найти рав-
нодушного человека, который бы не об-
ратил внимания на маленького двухлет-
него Саида, было невозможно.  Он был 
звездочкой всего праздника.

Кодзоева Милана, воспитывающая 
вместе с мужем пятерых детей, живущая 
в неблагополучных условиях, была рада 
вместе с детьми оказаться на празднике. 

«Мы так редко куда-нибудь можем 
позволить себе выйти. Мне очень при-
ятно находиться здесь сегодня, и я вижу 
как играют мои дети вместе с другими 
детьми, какой блеск у них в глазах», - от-
метила Милана.

Мадина, мама двух замечательных 
детишек - Зелимхана и Умалата Гаги-
евых,  рассказывала, что как только на 
них вышли организаторы мероприятия, 
детишки же обрадовались и ждали дня, 
когда нужно будет пойти на праздник. 
Восьмилетний Умалат, со всей непрису-
щей в этом юном возрасте серьезностью, 
рассказывает мне о священном для всех 
мусульман месяце и как должны вести 
себя мусульмане. Также рассказывает 
мне стих о маме,  по-родному глядя при 
этом на Мадину, торопится успеть и рас-
сказывает еще и другие стихотворения, 
которые выучил в школе.

Примечательно, что во время конкур-
са, по правилам которого было необхо-
димо разделиться на две команды и при-
думать себе звучное громкое название, 
дети сказали, что их команды будут на-
зываться «Эздел» и «Тешам», чем при-
ятно удивили организаторов проводимой 
акции.

Присутствующий на мероприятии 
представитель КПЦ «Эздел», который 
также является директором рекламного 
агентства MAGAS-MEDIA, сказал, что 
после воскресного мероприятия приза-
думался о проведении еще одного, что-
бы, как он выразился, почаще видеть 
улыбки на лицах детей.

«Мне сегодня как никогда хорошо от 
осознания, что получу от Всевышнего 
награду за то, что был причастен к это-
му празднику, что был причиной того, что 
эти дети забыли ненадолго о своих бо-
лезнях и нуждах. Хочу выразить огром-
ную благодарность одному молодому че-
ловеку, который профинансировал весь 
этот праздник и остался неизвестным», 
- сказал Ахмед.

А в это время детишкам дали гуашь 
и ватманы, и они дружной компанией 
принялись разрисовывать свои ладошки 
в краске и оставлять свои так называе-
мые отпечатки на ватмане. Игра всецело 
завлекла детишек, им было позволено 
побаловаться, вести себя вольно, сво-
бодно, здесь и там присутствовал смех, 
веселье. Отмечу, что такой задорный,  
такой открытый детский смех редко 
встретишь в детских дошкольных учреж-
дениях,  парках, садах, а учитывая те 
трудности, с которыми они сталкиваются 
ежедневно, то это было тем самым по-
казателем организованной работы КПЦ 
«Эздел» и фонда «Тешам».

Несомненно, любовь и забота к 
собственному ребенку – это искрен-
няя любовь, несмотря ни на что, на его 
способности, таланты, достоинства, не-
достатки, а любовь и забота к ребенку 
твоего брата по нации, брата по вере - 
заслуживает уважения и преклонения.

В бесконечной суете повседневных 
реалий и постоянной гонке за матери-
альными благами мы не смотрим по 
сторонам, забываем оглядываться на-
зад, зачастую не видя тех, кто не имеет и 
малой части от нашего достатка. А ведь 
самое главное в нашей сегодняшней 
жизни - сделать все, чтобы можно было 
дать достойный ответ по всем благим 
деяниям в день, когда мы будем давать 
отчет перед Всевышним. И это нельзя  
забывать.

Жаридат ЕВКУРОВА

Фонд «Тешам»:
«Мы хотим, чтобы детские глаза 

всегда сияли»

ДОБРОЕ ДЕЛО
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Уплата налогов и обязательных стра-
ховых взносов является важной обязан-
ностью адвокатов в их профессиональ-
ной деятельности. 

Адвокат ведет свою профессиональ-
ную деятельность на основе Федераль-
ного закона от 31.05.2002 № 63-ФЗ «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации» (далее - Закон 
об адвокатуре) индивидуально либо со-
вместно с коллегами. При этом индиви-
дуальная адвокатская деятельность осу-
ществляется посредством учреждения 
адвокатского кабинета, а совместная 
- посредством объединения адвокатов 
в коллегию адвокатов, партнерства на 
основе соглашения в адвокатском бюро 
либо трудоустройства в юридической 
консультации.

Адвокатский кабинет является вто-
рой по популярности формой адвокат-
ского образования.

При создании адвокатских кабинетов 
возникает ряд организационных вопро-
сов, в том числе о налогообложении ад-
вокатской деятельности. 

Постановка на налоговый учет (сня-
тие с учета) адвокатов осуществляется 
налоговым органом по месту его житель-
ства на основании сведений, сообщае-
мых адвокатской палатой субъекта РФ 
(п. 6 ст. 83, п. 5 ст. 84 НК РФ). 

Адвокатские палаты субъектов Рос-
сийской Федерации обязаны не позднее 
10-го числа каждого месяца сообщать в 
налоговый орган по месту нахождения 

адвокатской палаты субъекта Россий-
ской Федерации сведения об адвокатах, 
внесенные в предшествующем месяце в 
реестр адвокатов субъекта Российской 
Федерации (в том числе сведения об из-
бранной ими форме адвокатского обра-
зования) или исключенные из указанного 
реестра, а также о принятых за этот ме-
сяц решениях о приостановлении (воз-
обновлении) статуса адвокатов (п.п.2, 12 
ст. 85 НК РФ).

Формы предоставляемых сведе-
ний об адвокате утверждены приказом 
ФНС от 17 сентября 2007 года № ММ-3-
09/536@ «Об утверждении форм сведе-
ний, предусмотренных статьей 85 Нало-
гового кодекса Российской Федерации». 
В отсутствие сведений о выбранной 
форме адвокатского образования на-
логовым органом по месту жительства 
адвоката проводится процедура учета 
поступивших сведений без уведомления 
адвоката о постановке его на учет. При 
поступлении сведений об учреждении 
адвокатского кабинета налоговый орган 
осуществляет постановку на учет на-
логоплательщиков - физических лиц в 
качестве адвокатов, а также выдает им 
уведомление или свидетельство. При 
этом датой постановки на учет считается 
дата приобретения статуса адвоката.

Адвокатский кабинет является фор-

мой организации индивидуальной адво-
катской деятельности физического лица, 
который участвует в налоговых правоот-
ношениях в статусе налогоплательщи-
ка, плательщика сборов или налогового 
агента. Поэтому адвокатский кабинет не 
является юридическим лицом и никогда 
не относился к такой категории налого-
плательщиков, как «организации».

В налогообложении адвокатов можно 
выделить следующие объекты налогоо-
бложения: услуги, доходы и имущество.

Оказание квалифицированной юри-
дической помощи физическим и юриди-
ческим лицам в целях защиты их прав, 
свобод и интересов, а также обеспече-
ние доступа к правосудию, осуществля-
емое адвокатами на возмездной осно-
ве, в целях налогообложения являются 
реализацией услуг (письмо минфина от 
26.08.2004 № 03-03-02-02/3). Однако с 
1 января 2007 г. адвокаты не признают-
ся плательщиками НДС. Поэтому цен-
тральным налогом общего режима нало-
гообложения является налог на доходы 
физических лиц (НДФЛ), установленный 
главой 23 НК РФ. Объектом «подоход-
ного» налогообложения является доход, 
полученный от источников в России, и 
(или) доход от источников за ее преде-
лами (ст. 209 НК РФ), в частности, воз-
награждение за оказание юридической 

помощи. При этом учитываются все до-
ходы, полученные как в денежной, так и 
в натуральной форме или право на рас-
поряжение которыми возникло, а также 
доходы в виде материальной выгоды 
(ч.1 ст. 210 НК РФ). 

Другим объектом налогообложения 
является движимое и недвижимое иму-
щество адвоката, как используемое, так 
и неиспользуемое им при осуществле-
нии профессиональной деятельности. К 
имущественным налогам относятся на-
лог на имущество, земельный и транс-
портный налоги. Объектами обложения 
налогом на имущество признаются жи-
лой дом, квартира, комната, дача, гараж, 
иное строение, помещение и сооружение 
либо доля в праве общей собственности 
на перечисленное имущество (ст. 2 За-
кона РФ от 09.12.1991 № 2003-1 «О на-
логах на имущество физических лиц»). 
Земельным налогом облагаются земель-
ные участки, расположенные в пределах 
муниципального образования (городов 
федерального значения Москвы и Санкт-
Петербурга), на территории которого 
введен налог (ст. 389 НК РФ). Объектом 
обложения транспортным налогом при-
знаются транспортные средства, зареги-
стрированные в установленном порядке 
в соответствии с законодательством РФ 
(ст. 358 НК РФ). 

Управление
минюста России

по Республике Ингушетия 

Еще философ Еврипид в древ-
ности вопрошал: «Существует ли 
более сильное и более мучительное 
страдание, чем бегство из родной 
страны?» Спустя многие века фан-
таст и мыслитель Джордж Оруэлл 
невольно замечал: «Многие люди 
вольготно чувствуют себя на чуж-
бине, лишь презирая коренных жи-
телей». Может быть, где-то в се-
редине между этими двумя мыслями 
и находится «золотая середина» 
нашего отношения к современной 
миграции, когда местное население 
радушно встречает и напряженно 
сосуществует с пришельцами из да-
леких стран?

Обычному человеку сразу понятно, 
что по доброй воле или прихоти никто 
за тридевять земель от родного очага 
не уедет. Соответственно и отношение 
у нормальных людей к приезжим бывает 
нормальным. Однако современный мир 
изощрен в поисках лучшей доли. Зача-
стую бывало, что мигранты из Средней 
Азии, которые стали типичными для на-
ших улиц, везли не только свои заботы, 
но и наркотики, занимались контрабан-
дой, мошенничеством и т.д. Нельзя всех 
красить в один цвет – это глупо и недо-
пустимо, но у государства есть право на 
порядок в этом вопросе. К тому же не се-
крет, что и законопослушные трудяги из 
числа мигрантов часто попадают в руки 
проходимцев, алчных людей, которые 
заставляют их работать за копейки. Еще 
свежи в нашей памяти потоки дешевой 
рабочей силы в Москву и другие крупные 
города, которые после развала СССР за 
самую мизерную плату, без каких-либо 
прав, живя в антисанитарных условиях 
возводили крупные деловые центры, 
банки, офисы, промышленные объекты. 
На эту картину закрывали глаза все, на-
чиная от правоохранительных органов 
до городских властей. Со временем по-
ток мигрантов превратился в бурную 
реку, и теперь перед всеми встала боль-
шая проблема – что делать, как упоря-
дочить деятельность (по некоторым дан-
ным) 10 миллионов человек, прибывших 
в Россию извне? Да и дешевая рабочая 
сила дорого обходится моральным усто-
ям общества и его трудовым традициям 
– местное население теряет ряд профес-
сий и множество рабочих мест, среди 
него растет безработица и социальное 
напряжение. Подобная ситуация создает 
еще и устойчивые представления (сте-
реотипы) целых этнических групп друг о 
друге, и не всегда они носят, скажем так, 
радужный характер…

 В Ингушетии сегодня можно встре-
тить как жителей Средней Азии, так и 
выходцев из Вьетнама и Китая – по-
следние зарекомендовали себя в глазах 
обывателей как хорошие исполнители 
строительных работ. Однако, там где 
люди, там и вопросы. Некоторые из них 
носят правовой характер, если кто-то из 
мигрантов нарушает закон. А такое, к со-
жалению, случается.

При обсуждении вопроса создания 
в Ингушетии специального учреждения 
для временного содержания иностран-

ных граждан, подлежащих администра-
тивному выдворению за пределы России 
по решению суда, а такими полномочия-
ми теперь наделены органы региональ-
ной власти, Юнус-Бек Евкуров отметил, 
что в регионе есть лица, нелегально на-
ходящиеся на территории Ингушетии. 
Они работают по временному найму в 
нарушение миграционного законода-
тельства. По словам руководителя ре-
спублики, без принятия незамедлитель-
ных комплексных мер и организации 
тотальных проверок на стройплощадках 

с привлечением силовиков миграцион-
ную ситуацию не улучшить. 

В числе ключевых задач, обозначен-
ных руководителем субъекта по итогам 
встречи перед УФМС РФ по РИ и регио-
нальным минстроем, - ускорение темпов 
строительства отдельного здания для 
нелегальных мигрантов в Магасе. Но это 
не по причине предвзятого отношения к 
мигрантам, а ради порядка, необходимо-
го как приезжим рабочим, так и жителям 
Ингушетии.

На днях, проезжая мимо школьного 
стадиона по трассе Назрань-Орджони-
кидзевская, невольно обратили мы вни-
мание на большую группу любителей 
футбола. Это были представители Сред-
ней Азии, человек двадцать, которые са-
мозабвенно гоняли по полю мяч. Обычно 
здесь можно было наблюдать игру мест-
ной команды, участвующей в чемпиона-
те республики, но в данном случае шел 
чисто «зарубежный» матч. Играли парни 
из числа тех самых наемных рабочих, мы 
их часто видим утром отправляясь на ра-
боту… Как быстро летит время, помнит-
ся, когда мы были совсем юными, отец 
читал нам газету «Советская Россия» 
и там рассказывалось, что в Германию 
приезжает все больше трудовых мигран-
тов из Турции. Их называли странным 
словом «гастарбайтеры». Сегодня они 
едут в Ингушетию, а некоторые наши 

земляки едут в Германию. Может быть, 
это и есть часть пресловутой глобализа-
ции, о которой так много спорило миро-
вое сообщество? Но вернемся на наши 
улицы, в села и города.

ФМС России поделилась последни-
ми статистическими данными по прито-
ку мигрантов, цифры свидетельствуют о 
росте наплыва иностранных граждан. По 
официальным данным, в первом полу-
годии текущего года в Россию въехало 
более 11,3 миллиона иностранцев, что 
на 9,9% больше, чем за этот же период 

в прошлом году. «Среди регионов РФ 
лидером по въезду иностранных граж-
дан продолжает оставаться Московская 
область, куда за шесть месяцев теку-
щего года въехало около 1,9 миллиона 
иностранных граждан», - отметили в 
ведомстве. Лидирующие позиции по ко-
личеству трудовых мигрантов занимают 
Центральный и Северо-Западный феде-
ральные округа, именно там работают 
60% всех иностранцев. Основной приток 
трудовых мигрантов, помимо Москов-
ской области, приходится на столицу, 
Санкт-Петербург и Краснодарский край. 

Стоит отметить, что в первой десятке 
лидеров по числу въехавших оказались 
и китайцы с… немцами. Пресс-служба 
уточнила, что больше всего иностранцев 
занято в строительстве (37,8%), сфере 
услуг (16,3%), обрабатывающем произ-
водстве (10,2%), оптовой и розничной 
торговле (7,8%). 

В первых числах июля в ходе встре-
чи с «Ассоциацией менеджеров» в Мо-
скве глава ФМС Константин Ромоданов-
ский заявил: «Приток гастарбайтеров из 
стран СНГ (в том числе из Центральной 
Азии) в крупные российские города при-
нял избыточный характер. К нам приез-
жают молодые люди, не знающие языка, 
неадаптированные, неинтегрированные, 
без профессии, ведут себя неадекватно, 
вызывают раздражение у нашего насе-
ления. Мы обязаны реагировать». 

Увы, на практике участие мигрантов 
в противоправных действиях, а порой 
и в резонансных преступлениях против 
личности стали причиной роста межна-
циональной напряженности в различных 
регионах России. Чтобы не доводить 
ситуацию до подобного состояния даже 
теоретически, в регионах ведут необ-
ходимую профилактическую работу. С 
самого начала мигрантам уважительно 
дают знать, что любая трудовая дея-
тельность и проживание в здешних ме-
стах начинается с строгого соблюдения 
законов Российской Федерации. Кто это 
понял – добро пожаловать, кто нет – до 
свидания…

 В Ингушетии прецеденты есть - в 
ходе судебного заседания 11 граждан 

Таджикистана были признаны вино-
вными в совершении правонарушения, 
предусмотренного статьей 18.8 части 
1 КоАП РФ, в отношении их Магасским 
районным судом вынесены решения о 
принудительном выдворении за преде-
лы РФ. Их препроводили до пункта про-
пуска через государственную границу 
Российской Федерации и официально 
передали должностным лицам погранич-
ной службы.

Нет сомнений, что существующая мо-
дель миграционной политики претерпит 
существенные изменения, станет более 
прозрачной и будет примером трудовой 
деятельности, основанной на закон-
ном проживании, труде, своевременных 
налогах со стороны мигрантов или их 
работодателей. Однажды «приручив» 
человека, ни отдельная личность, ни 
государство в целом не могут расстать-
ся с ним просто так. Говорят, нет ничего 
лучше демократии, но за эти ее каче-
ства надо платить обществу. Цена может 
быть терпимой и посильной, если есть 
рамки, четко и твердо определяющие 
границы для тех, кто приехал в страну 
временно или навсегда. Мы все хотим, 
чтобы вся мозаика многообразного мира 
была доступна нам, но нельзя забывать 
слова мудрого и терпеливого Махатмы 
Ганди: «Я хочу, чтобы ветер всех культур 
веял у порога моего дома, но я не хочу, 
чтобы он сбил меня с ног»…

Кстати, СМИ сообщают, что в бесе-
де с журналистами исполняющий обя-
занности главы департамента культуры 
Москвы Сергей Капков рассказал, что в 
Москву все чаще едут рожать женщины 
из стран СНГ. Этот вопрос поднимался и 
ранее, столичные родильные дома пере-
полнены женщинами из бывших союз-
ных республик, у которых при себе тол-
ком нет документов. Примерно каждый 
десятый ребенок в Москве рождается 
у мигрантов, причем число отправлен-
ных на родину младенцев исчисляется 
единицами, а вот оставленных – десят-
ками». Капков отмечал, что на родине у 
рожениц даже существуют специальные 
туристические агентства, предоставляю-
щие услугу по родам в Москве

 Недаром в произведениях писателей 
можно встретить констатацию: «Родина 
там, где ты родился»… Даже если это не 
так, всегда можно претендовать на такое 
положение дел. Демография может кро-
ить государственные границы эффек-
тивней самых мощных вооруженных сил 
– россияне должны об этом помнить.

Вероятно, спустя 10-20 лет в Москве, 
в Казани, в Благовещенске или славном 
городе Малгобеке станет ясно, сколь 
удачно удалось решить вопрос кон-
структивного, взаимовыгодного сотруд-
ничества местных жителей и мигрантов. 
Миграционная нагрузка везде разная, но 
суть проблемы одна. Смотрите,- пред-
упреждают наши знания, – чтобы не при-
шлось затем гадать, чей бульон – ваш 
или чужой, всех переварит». Мы должны 
быть рады всякому гостю, если только он 
уважает хозяина дома.

 Якуб СУЛТЫГОВ

 НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ АДВОКАТОВ, 
УЧРЕДИВШИХ АДВОКАТСКИЙ КАБИНЕТ

Мы и мигранты

Ингушский бульон должен 
переварить всех
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Субботним солнечным днем постро-
енный по самому высокому образцу     
отель «Артис Плаза» на несколько часов 
стал еще более блистательным и свет-
лым. Причиной тому десятки обворожи-
тельных горянок, одетых в белоснежные 
свадебные наряды различного фасона, 
демонстрирующих неповторимый крой и 
дизайн колоритного ингушского одеяния, 
которые представила на суд публике из-
вестный в республике модельер-дизай-
нер Фатима Чергизова.

Коллекция нарядов носит название 
под стать самим невестам в самый вол-
нительный день в жизни - «Жемчужина», 
олицетворяя собой всю истинную чисто-
ту и искренность помыслов и дел их ав-
тора.

Показ вела Зарема Оздоева, в виде 
праздничного мероприятия, сочетая его 
с концертной программой и выходами 
на сцену всенародно известных и горя-
чо любимых артистов республиканской 
сцены. 

Исполняли свои песни, 
ставшие хитами, Лема и 
Лейла Нальгиевы, Алау-
дин Эсмурзиев, Сулиман, 
Алихан Абадиев, Амир 
Пугоев, выступила и по-
бедительница республи-
канского конкурса «Голос 
Ингушетии» Милана Газ-
диева. 

Невесты, подобно 
юным царицам, перепол-
ненные чувством гордо-
сти за свой неповторимый 
наряд, грациозно в такт 
определенному ритму вы-
шагивают, каждым свои 
движением заставляя зал 
восхищенно замирать и 
задерживать на доли се-
кунды дыхание. Чего стоит 
только взгляд, оброненный 
на публику, когда девушки 
в развороте поворачивают-
ся лицом к зрителю, дабы 
показать ему всю красу 
своей одежды. У гостя 
останавливается дыхание 
от небесной красоты сва-
дебного платья, сшитого 
по изысканному стилю в 
соответствии с тенденци-
ями современной европей-
ской моды.

Блестящий крой, эле-
менты современного ди-
зайна, дорогие ткани и, 
безусловно, природный 
талант, очаровательный образ и профес-
сионализм команды Фатимы Чергизовой 
делает свое дело. Платья, действитель-
но, потрясают своей изысканностью и 
утонченной отделкой, которая, кстати, 
является главной фишкой, как говорят 
на молодежном сленге, всей коллекции 
европейских свадебных платьев от Фа-
тимы.

Девушки в свадебных одеяниях от 
Фатимы Чергизовой кажутся еще более 
нежными и скромными, под стать силуэ-
ту самих невест подобраны аксессуары. 
Похоже, команда Фатимы хорошо под-
готовилась перед показом. Или же это 
обычные повседневные приятные хло-
поты, с которыми они ежедневно сталки-
ваются - нарядить невесту так, чтобы та 
стала подобна жемчужине?!

В одном из выпусков газеты «Сер-
дало» мы уже рассказывали о том, как 
Фатима Чергизова шла к своей заветной 
мечте – стать модельером-дизайнером, 
какие преграды стояли у нее на пути и 
как ей приходится сталкиваться с ними 
сейчас. 

Среди дефилирующих девушек была 
и ученица Фатимы, это Мариам Гетога-
зова, молодой перспективный дизайнер, 
студентка московского вуза, которая с 
теплотой отзывается о своем учителе и 
гордится теми уроками, которые ей пре-
подала Фатима.

«Я много нового для себя узнала, 
работая с ней. Мне кажется, большей и 
лучшей практики в Ингушетии для ди-
зайнера одежды не надо. Она препода-
ла мне то, чему не научат никогда ни на 
теории, ни на практике в любом другом 
салоне или ателье. Работать с ней и с ее 
командой – одно удовольствие. После 
окончания вуза обязательно вернусь в 
Ингушетию, чтобы также запустить свою 
линию одежды», - делится Мариам.

Легкое и веселое общение ведущей 

с гостями, шутки интересные зарисовки 
оживляло показ и концертную програм-
му, плюс к этому зрителей порадовал 
мастер-класс от дизайнера Фатимы Чер-
гизовой. 

Картина, которую я увидела за кули-
сами, ничем не отличалась от именитых 
модных показов Недели большой моды 
в Москве, Милане и других модных горо-
дов мира.

Аккуратно развешанная на вешалках 
одежда, бегающие невесты и помощни-
цы из команды салона Фатимы Чергизо-
вой - в общем, своеобразный свадебный 
переполох и показ большой моды в од-
ном мероприятии.

На ходу поздоровавшись с помощ-
ницами Фатимы (знакома с ними еще с 
прошлой встречи), принялась расспра-
шивать их о подготовке к показу, сколь-
ко времени они знакомы с Фатимой и 
с какими трудностями столкнулись во 
время подготовки, на что получала одно-
значные ответы о долгой совместной их 

дружбе, о том, как шла подготовка на 
протяжении трех месяцев и чем конкрет-
но занимается каждая помощница.

«Я вот, например, – высказалась Фа-
тима Шамаева, занимаюсь отделкой, вы-
шиванием узоров, именно у меня закан-
чивается шитье свадебного платья. 

Фатиму я понимаю с полуслова, она 
многому меня научила, уже девять лет 
работаю с ней в одной команде. В мои 
обязанности, а точнее, приятные хлопо-
ты, входит оформление свадебного пла-
тья, я вышиваю узоры, все это делается 
вручную».

 Во время показа все было просчита-
но до мелочей, и не было никаких прома-
хов как со стороны организаторов, так и 
со стороны девушек, показывающих на-
ряды. Несмотря на то, что готовились три 
месяца, что сравнительно мало для под-
готовки проведения столь масштабного 
мероприятия, все прошло на ура. Одним 
из основных организаторов выступила 
Лиза Гетагазова – продюсер известных 
звезд ингушской эстрады Ингушетии, 
мама пяти очаровательных девушек, об-
разованных и талантливых. Она и пред-
ложила Фатиме организовать свой показ 
собственной линии свадебных нарядов, 
со словами «…ты должна его провести, 
ты достойна того, чтобы все видели твою 
новую коллекцию».

Лизу я также встретила за кулисами, 
она ловко управляла всей организаци-
ей показа, не щадя ни сил, ни здоровья, 
а ведь стоять на ногах на протяжении 
всего времени показа, а это три часа, 
было делом не из легких, и не под силу 
каждому. Практически здесь и прове-
ла весь день Лиза Гетагазова, впрочем, 
как и ближайшая соратница, подруга-
компаньон Фатимы Айшат Чаниева, с 
активным участием которой этот показ 
и состоялся, и которая на протяжении 
всего этого времени оказывала ей еще 

и дружескую моральную поддержку. Ей 
по окончании знаменательного действа 
также выразила свою признательность 
Фатима Чергизова, преподнеся букет 
цветов удивительной красоты.

А в это время в зал заходили второй 
раз девушки, но уже в вечерних платьях, 
или, как говорится в народе, в платьях 
на второй день свадьбы. Попутно дети 
ходили по залу и раздавали всем девуш-
кам цветы, вызывая при этом умиление 
на лицах присутствующих.

Все время показа Фатима сидела в 
первых рядах, чистым и открытым взгля-
дом наблюдая за всем происходящим. 
Она видела свои модели на девушках и в 
таком большом количестве. Люди обсуж-
дали и комментировали ее наряды. Все 
девушки были такими разными. Было 
много незнакомых гостей, столько по-
здравлений и, наконец, то самое чувство 
– когда твой труд признают и ценят – это 
было, как потом мне скажет Фатима, ни с 
чем не сравнимое удовольствие.

И вот настал кульминационный мо-
мент – выход девушек в национальных 
свадебных чокхи, выход той самой кол-
лекции «Жемчужины».

Девушки в образе гордой горянки 
вышли, неся собою ослепительный свет.

Благо сидела я в последнем ряду и 
могла не только узреть всю реакцию го-
стей на показ, но и услышать все ком-
ментарии и восхищения от увиденного. 
И, надо отметить, реакция была более 
чем предсказуемой.

Присутствующие с замиранием на-
блюдали за каждым шагом невест,          
изучая и исследуя каждый сантиметр 
ее наряда. Женщины в возрасте пред-
ставляли, видя дефилирующих девушек, 
свою будущую невесту, незамужние же 
девушки присматривали себе свадебные 
наряды по вкусу, а маленькие девочки, 
весело переговариваясь, указывая на 
понравившийся наряд, совсем по-детски 
наивно играли в незатейливую игру типа 
«это мое платье, а это твое», представ-
ляя себя также в самый трогательный 
день в жизни каждой девушки – день 
свадьбы. 

Под попурри всех своих известных 
песен всенародного любимого Алауди-
на Эсмурзиева девушки в национальных 
платьях передали всю красу ингушского 
колорита и атмосферу ингушской свадь-
бы, со всей его радостью, бесконечной 
суматохой, приездом гостей и прочими 
моментами свадебного обряда ингушей.

Когда в зал вошла первая девушка в 
национальном платье, многие привстали 
с последних рядов, чтобы получше раз-
глядеть каждую деталь и не упустить ни 
одного красивого замысловатого узора, 
тут и там щелкали затворы фотоаппа-
ратов. Фата, ниспадавшая с головы и 
опускавшаяся ниже плеч девушки, до-
бавляла нотки интриги к нежно и искусно 
созданному образу невесты.

Здесь были различные чокхи на лю-
бой вкус и предпочтение. Выбор был ве-
лик, чокхи настолько отличались друг от 
друга, что найти в них схожесть, хотя бы 
однообразность в выборе ткани не пред-
ставлялось возможным.

 «Чем же отличается чокхи в нацио-
нальном стиле от свадебного платья в 
европейском?», – задала вопрос веду-
щая гостям, и тут же ответила:

– «Это, конечно же, простота, лако-
ничность форм, скромность, но в то же 
время роскошное чокхи подчеркнет до-
стоинства и напрочь закрывает собой 
все недостатки».

Деталь к детали, узор к узору – все 
было настолько гармонично подобрано, 
фурнитура и стиль настолько заворажи-
вали взгляд, что отвести его и сосредо-
точиться на какой-либо другой теме не 
удавалось. 

Как и положено, по правилам дефиле 
после показа девушки вышли на сцену 
со своим мастером. Фатима в окружении 
горянок говорила слова благодарности в 
адрес тех, без кого этот вечер не состо-
ялся бы. На сцену пригласили именитых 
гостей. В первую очередь благодарность 
была объявлена Саудат Тумгоевой, ко-
торая предоставила зал для проведе-
ния показа, Хаве Абадиевой – известной 
журналистке, оказавшей огромную по-
мощь в вопросах информационной под-
держки.

Среди гостей, присутствовавших на 
показе, была также не менее именитый 
модельер Ингушетии Зина Инаркиева. 
Встреча двух титанов ингушской свадеб-
ной моды на показе Фатимы Чергизовой 
стала знаковой. Долгие годы негласно 
конкурирующие между собой, эти два са-
лона были самыми приоритетными при 
выборе будущего платья у каждой не-
весты, живущей в Ингушетии. Соответ-
ственно, была негласная конкуренция, о 
которой оба дизайнера вслух и не гово-
рили. Зина, обращаясь к Фатиме, отме-
тила, что им двоим, известным моделье-
рам, есть чему друг у друга поучиться. И 
она счастлива, что в этот день приняла 
участие в мероприятии. Фатима же, по-
благодарив Зину за такие теплые слова, 
преподнесла ей букет цветов, обняв ее 
при этом от души.

Далее поздравил Фатиму со столь 
замечательным событием руководитель 
КПЦ «Эздел» Курейш Евлоев, который 
проинформировал о том, что в скором 
времени он планирует проведение по-
каза, в котором примут участие имени-
тые дизайнеры-модельеры Ингушетии, и 
приглашает к участию Фатиму Чергизову.

Уже после самого мероприятия Фа-
тима призналась: «Я смогла со стороны 
наблюдать за тем, как носят мои наря-
ды девушки вне салона. Когда шла эта 
вереница горянок, я на секунду вспомни-
ла все свои этапы по достижению этой 
цели, и то с какими преградами мы стал-
кивались. Но, несмотря на переживания, 
все получилось лучше, чем мы ожидали. 
Моя команда прекрасно справилась со 
всеми поставленными задачами. На-
верное, самое главное, что я для себя 
взяла, это то, что меня окружают люди, 
которые действительно знают свое дело, 
и с которыми – хоть в разведку», - на по-
следних словах она рассмеялась.

А я про себя отметила, что благой 
нрав и искренняя простота – качества, 
которые не всегда встретишь у людей, 
достигших определенных успехов в сво-
ем профессиональном поприще, в из-
бытке присутствуют в характере Фатимы 
Чергизовой. Именно это и есть ее отли-
чительная черта.

Жаридат ЕВКУРОВА

Стать невестой, 
подобно жемчужине, просто

Фатима Чергизова
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Кхоачарле йоккха я гIалгIачуннеи 
хьажкIаштеи юкъера. Бакъ хургдац, 
цул гIалгIачунна сибата тарагIей 
кхоачарагIей кхай тIа дIадув хIама 
да аьлча. Чокхи тIадувхача гIалгIай 
кIанта тара да хьажкIа гIадам. Хал-
хавала ши пхьарс санна дIа-юх ягIа 
лордаш - лакхераяраш, чокхе Iажараш 
санна Iоухка лохераяраш. Кхымет-
тел бетта чу доаллаш шалта а улл 
цунна юкъах – хьажкIа ше. ГIалгIа 
кхаьбав хьажкIаша, шийлача хана 
вохьаваьв из (бIоржашка хьажкIий 
беттай чIораш ехкаш, гIадамий 

чIегIаш аьшка пешка чу кхатехкаш 
а.) ГIалгIачун беш, цига хьажкIа ца 
хилча, гIалгIачун беш яц. Эзарашца 
хIаманца чуяьннай из цун вахар чу. 
Кхоачарле хоттаеннай цунца эзара-
хIаманца. Хье вахача зIамига волча 
хана денз даим бIаргашта кIал лаьт-
тай из хьона. Оасара хана нана хьаж-
кашта юкъе йоаллаш. Аьхки хьажкIий 
беш догIан кIала латташ. Iай уж куш-
каех вIашкаэза юкъага гIолла ябакха 
тIIиргех тIехкар теха латтача хана. 
Цу гIадамий, хьажкIий сурт чудижад 
хьа дег чу. ХIаьта хьажкIий беш? 
БоккхагIчаех хьо хьулаву хьу я из, 
лачкъа-ловзамоттиг я из. ХIаьта 
бус кхераме моттиг а я. Фу яр беша 
шорх даьннар? ЖIали дар из? Борз яр 
из. Хьалха бешамаш йоккха ма ярий, 
тхачун гIайнаца сома лакха бIаь шу 
даьнна хургйолаш кIарцхалаш ягIар. 
Даь йишей даь-нанеи бахача коа 
дIаводаш хилча шин бешах даьнна 
карта йисте гIолла додача наькъа 
такилгах ваха везар. БIаьха никъ бар 
из бус зIамига волаш цхьаь водачун-
на.

Кхехкаяь моша хьажкIаш. Сона уж 
чIоагIа дукхаезар зIамига волча хана. 
ХIанз а цу кхехкаяьча моша хьажкIаь 
чамаца къовсалургболаш дукха бац чам 
сона дуне тIа. Со ишколе деша ваха а 
ха кхачанза зIамига волча хана, тхой 
улица тIа, магIа, йолча лоалахой беша 
а дувлаш, кхыметтел тум а моша йолаш 
хIаьтта хьахулаш мара ца латта, фийгаш 
хьахиланза хьажкIаш юар оаха, цу беша 
чудувлаш лечкъа а еш.

Моша хьажкIий цхьа гIалат да. Мо-
шал сиха дIайоал цар. ХIаьта а нийслу 
хьажкIашта юкъе хьакхáча, чIоагIъяла 
гайна хьажкIаш. Наггахьъяраш. Уж хар-
цахьа тIаяьнна царгаш санна, кегаденна 
доахкаш доккхий герга фийгаш а долаш, 
хул. Уж ятта мегаргья…Еттача хьажкIий 
шоай ба чам. ЧIоагIъелча а яа йиш 
хьажкIаш-м. Фуъалъяьхача хьажкIий 
фийгаш йоагача пешка Iоакъа тIа датта 
йиш я. Уж, иштта, яь чу кхехкае а йиш 
я. ТIаккха яь чура када чу хьачу а ехка, 
дилла чура кхийхка фийгаш хьал а ий-
деш даа йиш я кхахьпá генаргаш санна, 
чIораш дIа а кхувсаш. ХIаьта чоалпаш? 
Бера хана ма сакъердам а хулар гурахьа 
хьажкIаш чуийцача бешамаш цIенъеш 
йийттача цIерашта юхе чоалпаш йоахаш 
вагIаш. ХIаьта хьажкIех боаккхаш хинна 
цу? ХIаьта сискал? Йоккхача Iаькъа чу 
етта, цIи санна йIайха Iы хьаетташ йола, 
юккъегIолла кагйича!

Вай къам кхаьба, дIохдаь, вай даьй 
бIарг хьийста ялат да хьажкIа. Тамаш 
яц из гIалгIашта дезадалар. ГIалгIашта 
хьакхеллача санна да из ялат.

ДIадувш атта да из, оасара атта да 
из, чуэцаш атта да из, чуийца даьнначул 
тIехьагIа да из атта. Арда дезац из, дух-
хьал гIадамех хьажкIаш хьаяха мара. Уж 
а кхай тIа уралатташше а хьаяха йиш а я, 
гIадамаш хьайна эшаш деце. (Пхьилекъ-
онгий-Юрта хьалха иштта деш а хиннад, 
хьажкIаш хьаяьха ара дисача гIадамий 
кхашка Iанна юртара Iулаш дажаш хин-
над.) Фуал а ца йоахкаш дай чу лелае 
геттара атта я хьажкIаш, оахьаш а жув-
рал аттагIа я. Маькх санна, цхьа-ши ди 
далалехьа шир а ялац жуврах яь сискал. 
Хьувкъам а ба хьажкIий дуккха дикагIа. 

Цхьан фийгах геттара тIех 
баьлча, цкъаза эзар фийг 
хьабала йиш йолаш ба, 
йоах.

Тахан, бакъдар аьлча, 
вай йитай хьажкIа дукха 
теркал ца еш. Е сельхоза-
ша дIа а ювц уж, е сискал 
а яац вай цун жуврах яь, 
наггахьа мара. Кхыметтел 
цхьаннахьа кафе а яц, си-
скал яа йиш йолаш чу а 
ваха. Дулх-хьалтIам тIа се-
цад шедар. Сискал-кIодар 
хила мегацарий? Вешта, 
кIодар сакъердаш лелача 
кIантий кхача бац, уж мара 
кафешка а ахац тахан.

* * *

Шоай юрташ бIаргаяйча санна 
гIадбаха хинна хургба, аьнна, хет, Ка-
захстанера аьхки цIабаьхка гIалгIай, 
ДаьгIастен кхашка ягIаш хьажкIаш 
бIаргаяйча. ХIана аьлча, Даймехкан 
сибата нийсса да гIалгIачунна хьажкIа 
гIадама сибат.

Тхабараш эггара цIайзача Iай баьх-
каб цIа. БIаьсти яьлча, хьажкIаш дIаювш 
воаллача тха даьга хIиречо аьннад:

- Ей бох, Султан, поливать не будешь, 
ни один початка не возьмешь.

- Раньше сколько ни сажали ни разу 
не поливал кукурузу ингуш, - жоп деннад 
цунна дас.

- Ну смотри. Сколько здезь не живу 
ни разу нормального лета не было с дож-
дями. Без полива кукурузу не возьмешь.

ДIайийна хьажкIаш тIаяьннай, ахка 
дена хьаэттад. ДогIа делха говш хиннад. 
Иштта ха латташ дукха юкъ ялале, мехка 
мел вола мурд вера, йоах, Пхьилекъон-
гий-Юртарча кашамашка, уж, кхыча юр-
ташкарадараш дохадеш санна дохадаь 
хиннадац сов чIоагIа. Кхолха го эттар, 
йоах, кашамашта гонахьа, чехка зикар 
деш. Из зикар юкъе кхачалехьа дуне-
нахь чIоагIа ди а къувкъаш, догIа техар, 
йоах. Юрта цIабаьхкача ший даьшта из 
IоцIенъеш, ше мел йола нух дIайоаккхаш, 
хIирий хьакхарчаша дийтта кхош, кхы 
мел йола нувхаш Iохьош, дийлхар, йоах, 
догIа чIоагIа, ди а детташ...

ГIалгIай мехках боахача шера гет-
тара чIоагIа хьийкъа хиннай, йоах, вай 
кхашка хьажкIаш.

Цхьан шера сона дагадоагIаш 
а чIоагIа, геттара чIоагIа хьийкъаяр 
хьажкIаш…

ГIалгIай мехках боахача шера санна.

Бакъда Iан кIала яхар уж 
дукхагIъяраш, чу ца озаш.

Ноябрь. I992 шу. Мехка Iаьрж лат-
тар… Саг вацар хьажкIаш чуэца… Цар-
ца бала болаш.

Цу хана денз а лерттIа догIне ахка 
денадац вайцига, оал хIанз цхьаболчар. 
Наггахьдар деце. дIайийнар хьахулаш яц 
лерттIа. Мичай хIанз гIалгIай хьажкIаш? 
Наггахьа ягIа кхашка, бешамашка. Ца-
рех тийша вай хIанз хайра хIама дац.

Горчханов Бадрудин

ХЬАЖКIАШИ ВАЙИ

Пост – самое время 
бросить курить

ЦЕННОСТИ ВЕРЫ

В эти замечательные по своей благо-
дати дни священного месяца Рамадан 
хочется рассказать и напомнить при-
страстившимся к курению людям о той 
уникальной возможности, которая даёт-
ся Всевышним, а именно о возможности 
бросить курить. Бросить и больше не 
возвращаться к этой пагубной привычке 
никогда.

В дни поста у курящего верующего 
человека есть та уникальная по своему 
существу возможность бросить курить, 
какой не будет в обычные дни его жизни.

Держа пост, курящий человек от рас-
света и до заката силою своей воли 
удерживает себя от курения. Тем самым 
перебаривает свое нескончаемое жела-
ние покурить. Если человек держит пост 
в течение всего месяца Рамадан, несо-
мненно, он усвоит для себя то новое со-
стояние, которое ему открывается вдали 
от сигарет. Усвоит он для себя возмож-
ность вдохнуть полной грудью свежий 
воздух, почувствовать весь его аромат и 
прелесть. И окажется, что можно суще-
ствовать и без сигарет, не тратить время 
и средства на эту зловонную мерзость! 

Человек тогда поймет, что можно ды-
шать прекрасным воздухом и жизнью, а 
не смертоносным дымом, отравляющим 
не только курильщика, но и окружающих 
его людей. И если он, курильщик, на са-
мом деле «включит свой мозг», он не-
пременно поймет, что всё это время он 
отравлял не только 
себя, но и окружаю-
щих.

А детям он, поми-
мо всего прочего, де-
монстрировал дур-
ной пример, пример 
слабого человека, 
вдыхающего и выды-
хающего доброволь-
но смертоносный 
дым. 

Остаётся куриль-
щику всем своим 
разумом понять, на-
сколько это вредно 
для него и для всех 
окружающих его лю-
дей. И сделать этот 
первый шаг, шаг на-
встречу улучшения 
себя, силы воли, сво-
ей личности.

А священный месяц Рамадан в по-
мощь тому, кто действительно хочет ме-
няться, меняться в лучшую сторону.

И напоследок приведу несколько на-
учных фактов.

В табачном дыме содержится бо-
лее 4000 химических соединений, из 
них более 40 особо опасны, так как 
вызывают рак, а также несколько 
сотен ядов: никотин, бензапирен, 
цианид, мышьяк, формальдегид, 
углекислый газ, окись углерода, си-
нильную кислоту и т.д. В сигарет-
ном дыме присутствуют радиоак-
тивные вещества: полоний, свинец, 
висмут. Никотин по своей ядовито-
сти равен синильной кислоте.

Пачка сигарет в день – это около 
500 рентген облучения за год! Темпе-
ратура тлеющей сигареты 700-900 
градусов! Легкие курильщика со ста-
жем – черная, гниющая масса. После 
затяжки никотин попадает в голов-
ной мозг через семь секунд. Никотин 
вызывает спазм сосудов, отсюда 
нарушение питания тканей кислоро-
дом. Спазм мелких сосудов делает 
кожу увядающей. 

Вред курения ещё и в том, что по-
является неприятный запах изо рта, 
желтеют зубы, воспаляется горло, крас-
неют глаза от постоянного раздражения 
дымом. Во всем мире никотин относит-
ся к разрешенному наркотику, от него 
так же как от героина и других тяжелых 
наркотиков развивается зависимость, но 
коварство его в том, что это происходит 
незаметно и относительно длительно. 
Наши курящие граждане ежегодно вы-
куривают 265 миллиардов сигарет в год, 
это около 1800 сигарет на душу населе-
ния и цифра эта продолжает каждый год 
расти.

Вред курения в том, что оно вызыва-
ет три основных заболевания: рак лег-

ких, хронический бронхит, коронарную 
болезнь. Уже давно доказано, что табак 
является причиной смертности от рака 
легкого в 90% всех случаев, от бронхита 
и эмфиземы в 75% и от болезни сердца 
в примерно в 25% всех случаев. При-
мерно, 25% регулярных курильщиков си-
гарет умрет преждевременно по причине 
курения. Многие из этого числа смогли 
бы прожить на 10, 20 или 30 лет дольше. 
Умершие вследствие курения в среднем 
потеряют 15 лет своей жизни.

Курение наносит страшный вред, 
так курящие в 13 раз чаще заболева-
ют стенокардией, в 12 – инфарктом 
миокарда, в 10 раз – язвой желудка и 
в 30 раз – раком легких.

Нет такого органа, который бы 
не поражался табаком: почки и моче-
вой пузырь, половые железы и кро-
веносные сосуды, головной мозг и 
печень.

Смертельная доза для взрослого 
человека содержится в одной пачке 
сигарет, если ее выкурить сразу, а 
для подростков – полпачки.

Курение вредит сердцу, так, частота 
сердечных сокращений у курящего на 
15000 ударов в сутки больше, чем у не-
курящего, а доставка кислорода тканям 
и особенно головному мозгу значительно 
снижена, так как сосуды сужены, плюс к 

этому угарный газ, который лучше «це-
пляется» к гемоглобину и не даёт эри-
троцитам переносить кислород. Этим и 
объясняется, почему курящие школьни-
ки значительно отстают от некурящих. 
Вред курения еще вот в чём: последние 
годы учёные уделяют пристальное вни-
мание веществам, вызывающим рак. К 
ним, в первую очередь, относятся бен-
зопирен и радиоактивный изотоп поло-
ний-210. Если курильщик наберет в рот 
дым, а затем выдохнет его через платок, 
то на белой ткани останется коричневое 
пятно. Это и есть табачный деготь. В 
нём особенно много веществ, вызываю-
щих рак. Если ухо кролика несколько раз 
смазать табачным дегтем, то у животно-
го образуется раковая опухоль.

О вреде курения для окружающих 
становится все больше данных. В ре-
зультате пассивного курения ежегодно 
умирают от рака легких три тыс. чело-
век, от болезней сердца – до 62 тыс., 2,7 
тыс. детей по этой же причине погибают 
в результате так называемого синдрома 
внезапной младенческой смерти. Значи-
тельно повышается опасность заболеть 
не только раком легких, но и некоторыми 
другими видами этого страшного недуга. 
Увеличивается риск самопроизвольного 
выкидыша. Если будущие матери под-
вергаются воздействию табачного дыма, 
у них чаще рождаются дети, имеющие 
различные дефекты, прежде всего ней-
ропсихические, а также пониженный вес 
(9,7, 18,6 тыс. таких новорожденных в 
год). 

Яков I (ХVII век), сказал, что курение 
– это занятие не для цивилизованного 
человека. И свой знаменитый труд «О 
вреде табака», опубликованный в 1604 
году, Яков I закончил словами: «Курение 
– это привычка, противная зрению, не-
выносимая для обоняния, вредная для 
мозга, опасная для легких».

Подготовил 
М. МУСЛИМОВ
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Была середина 80-х годов прошло-

го века. Экономика СССР дышала на 
ладан. На прилавках магазинов было 
пусто, хоть шаром покати. Все при-
ходилось либо доставать по блату, 
либо покупать у спекулянтов, как 
тогда называли оборотистых лю-
дей. Я работал тогда в газете «Со-
циалистическая Осетия». И вот, 
как-то вызывает меня главный ре-
дактор И. Ефименко и говорит: «Ты 
видишь, я совсем пообносился, а к 
твоему земляку, по слухам, поступи-
ли хорошие австрийские костюмы. 
Не смог бы ты сюда привезти один, 
я померяю и, если понравится, ку-
плю,  а ты потом отвезешь деньги.

Земляк, о котором говорил Иван Пе-
трович, был директор республиканской 
базы «Росторгодежда» Зяудин Гелисха-
нов. К нему я и направился на служеб-
ной машине редактора, которую он мне 
дал по этому случаю.

З. Гелисханов, с которым мы давно 
были знакомы, принял меня радушно. 
Костюмы и на самом деле оказались  
чудо как хороши - черные и темно-синие 
в полоску. Хорошо помню, стоили они 
180 рублей. Грех было не воспользо-
ваться случаем, себе я тоже взял.

Возвращаюсь в редакцию и показы-
ваю обновку редактору. Поначалу глаза 
у Ивана Петровича загорелись, приме-
рил пиджак - пришелся в пору. Но когда 
узнал о цене, тонус настроения у него 
резко упал. Если до этого реплики редак-
тора были с положительным оттенком, 
то теперь появился скепсис, сомнения 
в целесообразности покупки. Я со своей 
стороны стал убеждать его купить ко-
стюм, но все было напрасно. Тогда я, как 
последний аргумент, выложил: «Берите, 
Иван Петрович, не пожалеете. Я тоже 

взял себе». Как мне показалось, послед-
ние мои слова окончательно развеяли 
сомнения редактора,  и он однозначно 
отказался от покупки. А мне сказал: «Са-
дись, я тебе расскажу одну историю».

Вот эта история в моем вольном из-
ложении:

- Было это с десяток лет назад, я 
работал редактором россошанской рай-
онной газеты в Воронежской области. 
Вызывают меня как-то в обком партии и 
говорят: «Принято решение о переводе 
тебя инструктором сектора печати от-
дела пропаганды и агитации ОК КПСС. 
Тебе дается неделя завершить свои 
дела в Россоши…»

- Дел-то особых и не было, - продол-

жил Иван Петрович, тем бо-
лее что семья моя на первых 
порах оставалась на месте. 
На увольнение и передачу 
газеты заместителю хвати-
ло и одного дня. Но пере-
до мною стала проблема, о 
которой я раньше и не за-
думывался: у меня не было 
приличного костюма, в кото-
ром можно было бы ходить 
на работу в обком партии. 
Кинулся в магазины – вез-
де ширпотреб, в котором и 
на порог обкома не ступить.  
Обратился к районным тор-
говым начальникам, но и у 
них в заначках в этот момент 
ничего приличного не было. 
Луч надежды появился, ког-
да я обратился к председа-
телю райпо. Он мне сказал,  

что месяца два назад к ним поступили 
отличные импортные костюмы, но все 
они распределены по сельским магази-
нам. И если кто-то из завмагов не успел 
еще продать, то тебе повезет. Тут же, 
при мне, председатель стал звонить ди-
ректорам магазинов и, на мое счастье, 
в одном из отдаленных сел района в 
магазине остался костюм как раз моего 
размера. Костюм и в самом деле был ве-
ликолепный, особенно мне понравился  
цвет -  светло-голубой - редкий в те годы 
в нашей стране.

В назначенный день я, нарядный и 
довольный собой, предстал пред очи 
заведующего  отделом пропаганды и 

агитации обкома партии. Я сразу же по-
чувствовал, что здесь что-то не так, в его 
глазах я видел то ли недовольство, то 
ли недоумение. У меня даже мелькнула 
мысль: что-то в планах обкома измени-
лось и меня не берут…  Все однако ока-
залось куда как проще.

Порасспросив о делах, завотделом 
сказал: «Сейчас  я должен был бы  пред-
ставить тебя нашему шефу-секретарю  
по идеологии, но сегодня это не получит-
ся. Дело в том, что у него  точно такой же 
костюм как у тебя. А ты ему, как понима-
ешь, не ровня. Приходи завтра в другом 
костюме, тогда и начнешь работать».

- Понял вас, - говорю Иван Петрови-
чу - считайте, что я не покупал костюм. 
Я его отвезу на базу и сдам, а вы свой 
берите…

- Я тебе эту историю рассказал не 
для этого, - сказал редактор, -  мне ко-
стюм на самом деле не нравится. Просто 
имей это ввиду на будущее, пригодится.

Иван Петрович Ефименко, воронеж-
ский, как он себя называл, хохол, был 
прекрасным человеком и редактором. 
Несколько лет работы под его началом 
были одними из самых интересных и пло-
дотворных в моей журналистской жизни.  
А вот у самого у него работа в Осетии не 
сложилась. Был разгар лигачевской ан-
тиалкогольной кампании. Ивана Петро-
вича подпоили и сдали в вытрезвитель. 
Кто это сделал  и кто за этим стоял мы, 
сотрудники редакции, тогда не узнали. И. 
Ефименко перевели на должность глав-
ного редактора телевидения. В 1990 году  
мне пришлось из «Социалистической 
Осетии» уйти и связь  с ним я потерял. 
Затем произошли события осени 1992 
года. Как мне удалось потом выяснить, 
Иван Петрович вернулся в Воронеж.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Занимаясь всю сознательную 
жизнь психологией человека, всегда 
уделял особое внимание диалогу с 
детьми. Любой малыш трехлетнего 
или пятилетнего возраста, обычно 
поражает своей голой, и совершенно 
точной в оценках логикой мышления. 
Дети не знают искушений взрослых, 
далеки от хитрости и двуличия, они 
белое называют белым, а черное 
черным. О беспристрастности де-
тей в оценках иной раз самые луч-
шие судьи могут только мечтать… 
И вот в одной из наших бесед спра-
шиваю «мужичка» четырех лет, кем 
он хочет стать. – «Я буду ходить с 
указкой, указывать буду», - отвеча-
ет с серьезным видом. «Что значит, 
указывать будешь?» – спрашиваю 
его.  «В костюме буду ходить на 
работу, бумаги буду подписывать 
большой ручкой», - торжественно 
объясняет большеглазый умник. 
Естественно, кто-то его научил 
мечте стать чиновником. Скорее 
всего, наши мудрые женщины… 

С каких пор имя чиновника стало 
ассоциироваться с бюрократией, крюч-
котворством и кабинетным мышлением, 
сегодня сказать трудно. Возможно, образ 
государева человека приобретал в на-
родном сознании некий негативный от-
тенок с тех самых пор, как чиновный люд 
стал брать мзду - взятки, одним словом. 
С другой стороны народ, в большинстве 
своем, всегда стремился определить 
детей в армию чиновников, ибо из этой 
армии выходили ученые, государствен-
ные деятели, лепилась знаменитая рос-
сийская интеллигенция. Эту армию со 
времени приобщения различных наро-
дов, населяющих Россию, пополняли, в 
большей или меньшей степени, предста-
вители различных этносов и националь-
ных групп. Они вносили некие нюансы в 
облик, образ чиновника, но в сути своей 
он оставался более всего членом некой 
когорты (касты, номенклатуры), которая 
отличала его от всех смертных.

Понятное дело, ничего изначально 
плохого в чиновничестве нет, а стереоти-
пы, говорящие об его бюрократизме со 
всеми вытекающими последствиями, это 
данность. От нее никуда не деться. Тако-
вы были чиновники еще в Древнем Егип-
те, так и тогда пробить брешь в бюрокра-
тической стене не мог и сам фараон, при 
всех его неограниченных полномочиях.

Интересно другое - как меняется 
форма, содержание оценок места в чи-
новничестве со стороны других слоев 
населения. 

Работа чиновника нужна и необходи-
ма, ведь в ее сути - служение государству, 
стране, народу, который его по опреде-
лению нанял быть чиновником. В нашей 
же стране быть чиновником с большой 
буквы, истинно государственным чело-
веком - порядочным профессионалом, 
зачастую было сродни подвигу. Вспом-
ним слова замечательного «собирателя 
русского языка» Владимира Ивановича 
Даля, который в свое время заповедо-
вал: «Мало славы служить из одной 
корысти; нет... послужи-ка ты...под 
оговором, под клеветою, верою и 
правдою, как служат на Руси, из од-
ной ревности да из чести».

Человек всегда будет стремиться к 
комфорту, это объяснимо, как объясни-
ма тяга к материнской ласке, которая за-
помнилась с первых дней жизни. Может 
быть, так называемое «теплое место» 
- своего рода заменитель этой былой ра-
дости, для жизни теперь уже взрослой? 
Кто знает? Ответ на подобные вопросы 
можно, видимо, получить только от чи-
новников, после соответствующих согла-
сований…

В Ингушетии институт чиновников на 
пути становления. Есть, к счастью, зна-
токи своего дела, но традиции складыва-
ются из практики нескольких поколений 
и поэтому все еще впереди. Специфика 
наших государственных служащих, как 
впрочем, и в иных местах государства 
российского, отличается большой разни-
цей в компетенции. Талант управленца 
и организатора, навыки документацион-
ного обеспечения управления, примене-
ние новых информационных технологий 
и т.д. – все это делается на различном 
уровне и при разных сроках. Хотя харак-
терные черты местного чиновничества 
уже дают о себе знать. Но о них будет 
отдельный и ясный разговор. 

В одних странах становление коман-
ды чиновников проявлялось по мере 
роста национальной бюрократии, ма-
неры которой были как бы делегирова-
ны центром, метрополией, столицей и 
т.п., «местом чрезвычайно важных ис-
ходящих документов». В других стра-
нах чиновничество, в силу ментальных 
и исторических особенностей, сумело 
стать позитивным фактором, вырабо-
тать корпоративные отличия, которые 
способствуют укреплению государства и 
не являются тормозом для его развития, 
насколько это позволяет ей неистреби-

мый дух бюрократии.

Интересен в этом плане пример Гер-
мании, где чиновники представляют со-
бой привилегированную категорию на-
селения. Пример, в котором отображены 
общие качества и характеристики чинов-
ничества во всем мире.

В стране могут меняться политиче-
ские элиты, режимы, правящие партии, 
канцлеры и президенты, а институт чи-
новничества все так же процветает. Это 
его «состояние» длится с тех самых пор, 
как император Фридрих Вильгельм еще 
в начале 18-го столетия положил начало 
касте чиновников. Чиновники в Герма-
нии принимают присягу и с того момента 
числятся в элите, и неважно, какую ра-
боту он выполняет, главное - приобщен! 
Здесь, если человек вам заявляет: «Я 
- чиновник», значит, хочет сказать: «У 
меня есть свое мнение, но я дал прися-
гу, следовательно, будут делать то, что 
прикажет начальство». Как пишут иссле-
дователи, «молчать» - одна из заповедей 
чиновников. Правовая служба, полиция, 
налоговая служба, преподаватели учеб-
ных заведений, почта и работники иных 
служб составляют чиновничью элиту. 
Чиновникам не разрешается бастовать, 
что понятно - государевы люди все-таки. 
«Сделать карьеру» для многих немцев 
означает осесть в молодые годы в чинов-
никах, тогда теплое местечко тебе обе-
спечено на всю оставшуюся жизнь. Со-
ответственно, нет ничего удивительного 
в том, что и не очень молодые чиновники 
пользуются успехом у молодых невест. 
На известность чиновнику рассчитывать 
трудно, зато финансовая непотопляе-
мость обеспечена ему пожизненно, а 
жене - и после его смерти.

Чтобы предотвратить возможность 
подкупа, чиновникам категорически за-
прещено брать подарки. Тем не менее, 
не покидая кабинета, они часто дают 
платные консультации, за определенную 
мзду могут выписать разрешение на то 
или иное действие. В Германии среди 
чиновников тот считается важнее, у кого 
больше людей в подчинении. В этом 
скрыт важный фактор постоянного рас-
ширения бюрократического персонала.

Родимые пятна чиновничества, как 
видим, характерны всюду, всегда и на все 
времена. «Молчание - золото» - эту фор-
мулу, наверняка, много веков назад вы-
вели не контрразведчики или заговорщи-
ки, а государевы люди. А иначе и нельзя, 

вспомните о государственной тайне, до-
верии и одобрении сверху. С другой сто-
роны, только те чиновники, что не всегда 
и во всем молчат, становятся истинными 
представителями государства, его опо-
рой. Проще говоря, из простого клерка 
он становится государственным мужем, 
из привычного бюрократа превращается 
в личность, способную и готовую прини-
мать на себя ответственность. Это осо-
бенно подчеркивал в своей работе еще 
во времена царской России «Наши госу-
дарственные и общественные деятели» 
ученый К.А. Скальковский, отмечая важ-
ность наличия таких людей, условий их 
появления:

«Не только на службе, но и вне 
службы, в частной жизни чиновни-
ки должны держать себя таким об-
разом, чтобы не умалять достоин-
ства государственной власти, ибо 
в истинном уважении подданных к 
этой власти и заключаются основ-
ные ее силы».

Что касается того, что на известность 
чиновнику трудно рассчитывать - так 
это, видимо, чисто германская или иная 
специфика. Наш чиновник практически 
не может кануть в безвестность, если 
сам того не пожелает. При известных об-
стоятельствах только у него и есть воз-
можность «обессмертить» свое имя на 
страницах печати, в книгах и фильмах и 
т.п. Чиновники, несмотря на изменения 
в мире их существования - компьютеры, 
мобильная связь, рыночная конкуренция  
- тот слой общества, у которого хорошие 
перспективы как минимум еще на два-
три десятка лет. А там глядишь, и все 
будет автоматизировано, компьютеризи-
ровано, сплошной модем, управляющий 
всеми делами, без бюрократии и про-
сителей, без рангов и чинов, без... Без 
чего? Кажется, это уже кто-то говорил, во 
всяком случае, надеялся. Кажется, это 
говорили какие-то утописты, мечтатели. 
Их ошибка подтверждается и сегодня, 
ведь без чиновников не существует госу-
дарства. И наоборот.

Во всяком случае, всегда надо пом-
нить, что хорошее и эффективное управ-
ление, справедливые законы, реальное 
благополучие для людей создают люди, 
которым доверили должность, которых 
наняли, определили звания и ранги, ко-
торые сами добились того, чтобы быть в 
чиновничьей элите. Большая удача для 
всякого народа, если его чиновники бо-
лее всего предстают как государствен-
ные люди, и менее всего - как бюрокра-
ты. 

Я. СУЛТЫГОВ

ГОСУДАРЕВЫ ЛЮДИ

Нравы  чиновников  
советской эпохи
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Оздоев, Пугиев, Ахриев –
кто следующий

БОЛЬШОЙ  ФУТБОЛ

Новый сезон начался во 
всех трех эшелонах профессио-
нального футбола нашей стра-
ны. Футбол - спорт №1 в России 
и представляет интерес для 
нас, так как в нем представлены 
ингушские спортсмены.

Отметим, что различного 
рода виды спортивных едино-
борств, безраздельно домини-
ровавшие в республиках Се-
верного Кавказа, постепенно 
начинают терять свои позиции 
в пользу футбола. И если еще 
недавно говорили о природной 

склонности северокавказцев 
к борьбе, то теперь можно то 
же самое сказать и о футболе. 
Это справедливо, в первую оче-
редь, в отношении Северной 
Осетии, Чечни и Дагестана. Так, 
например, почти в каждой ко-
манде российской премьер-ли-
ги есть осетинские футболисты, 
а лучшие из них - Алан Дзагоев 
и Владимир Габулов - являются 
игроками сборной команды Рос-
сии. Буквально в последние 10-
15 лет стали появляться силь-
ные футболисты  в Дагестане. 
Нет сомнений, что в ходе реа-
лизации проекта миллиардера 
Сулеймана Керимова «Анжи 
- новая история», предусматри-
вающего открытие футбольных 
школ во всех районах респу-
блики, «производство» высоко-
классных футболистов будет 
поставлено на поток. Большая 

работа в этом направлении 
проводится и в Чечне, где при 
«Тереке» открыли футбольную 
академию.

Ингушетия в этом смысле 
отстает от своих соседей, что 
понятно, ведь нашей республи-
ке всего-то 20 с небольшим лет. 
Но и у нас буквально в послед-
ние три-четыре года происходят 
отрадные перемены. Настоя-
щий спортивный подвиг совер-
шил наш «Ангушт», который 
силами доморощенных игроков 
сумел пробиться во второй по 

силе эшелон отечественного 
футбола - футбольную нацио-
нальную лигу.

Поклонники этого самого по-
пулярного в мире вида спорта 
из Ингушетии с особым интере-
сом следят за развитием карье-
ры наших земляков, выступаю-
щих в командах премьер-лиги. 
Их пока единицы, но с каждым 
годом становится больше. Вот и 
в этом году в составе одной из 
лучших команд страны - москов-
ском «Локомотиве» - появился 
Ахмед Пугиев. Как явствует из 
информации на официальном 
сайте клуба, Ахмед родился 5 
сентября 1995 года, в команде 
находится с 1 марта 2013 года. 
По амплуа - нападающий, его 
рост 178 см., вес - 78 кг. В ходе 
предсезонной подготовки уча-
ствовал в трех матчах. В первой 
официальной игре с молодеж-

ным составом «Анжи» отыграл 
один тайм.

Надо сказать, что москов-
ский «Локомотив» становится 
настоящей кузницей по воспи-
танию ингушских футболистов. 
Здесь совершенствовал свое 
мастерство, но не сумел про-
биться в основной состав Сейт-
Дауд Гаракоев, выступающий 
ныне за «Ангушт». Здесь вырос 
в игрока сборной команды Рос-
сии Магомед Оздоев. Правда, в 
последний год дела у Маги не 
очень ладятся. В начале был 
конфликт с главным тренером 
хорватом Биличем, потом трав-
ма, операция в Италии. К тре-
нировкам в основной группе он 
приступил только 3 июля. Будем 
надеяться, что у М. Оздоева все 
наладится, тем более что Били-
ча уже уволили из «Локо».

Продолжает оставаться в 
дублирующем составе «Красно-
дара» 19-летний полузащитник 
Хасан Ахриев. Он в команде с 
сентября 2011 года и, думается, 
нынешний сезон будет для него 
определяющим - либо он заво-
юет право играть в основном 
составе «Краснодара», либо 
будет искать счастья в другой 
команде.

Интересную для нас фами-
лию я обнаружил в заявке мо-
лодежного состава московского 
«Спартака» - Зелимхан Бакаев. 
По амплуа он нападающий. Ро-
дился 1 июля 1996 года, рост 
- 179 см, вес - 69 кг. У меня, 
правда, нет уверенности, что 
он ингуш, т.к. фамилия Бакаев 
встречается и у других наро-
дов. Поэтому обращаюсь к чи-
тателям «Сердало» с просьбой, 
если  вам что-нибудь известно 
о Зелимхане, свяжитесь, пожа-
луйста, с редакцией.

Наконец, хочу дать наводку 
селекционерам ФК «Ангушт»: в 
первом эшелоне казахстанско-
го футбола выступает команда 
«Экибастузец», в которой од-
ним из ведущих является игрок 
по фамилии Муталиев. Было 
бы хорошо посмотреть его на 
предмет пригодности для «Ан-
гушта».

Абу ГАДАБОРШЕВ

Что должны знать несовершеннолетние и родители 
о профилактике преступлений в отношении детей и 

обеспечения их безопасности

Пренебрегая традиционными и всеми известными 
правилами безопасности, несовершеннолетние и их ро-
дители создают благоприятные условия для реализации 
преступных умыслов злоумышленникам. Оставленные 
без присмотра вещи, демонстрация дорогих мобильных 
телефонов, маленькие дети, гуляющие одни на улице 
без сопровождения взрослых, и другие деяния провоци-
руют человека на совершение преступления.

Ниже приводятся ситуации, наиболее часто встреча-
ющиеся с участием детей.

Грабежи, основные их объекты – мобильные теле-
фоны, сумки, денежные средства, ювелирные изделия 
и велосипеды. 

Меры безопасности:
– не провоцировать, воздерживаться от ношения при 

себе драгоценных вещей и крупной денежной суммы, не 
привлекать внимания посторонних долгим разговором 
по мобильному телефону;

– носить мобильный телефон и другие ценности во 
внутреннем кармане одежды;

– не стоит сокращать дорогу по безлюдным и слабо-
освещенным местам; 

– родителям необходимо встречать своих детей, воз-
вращающихся с каких-либо мероприятий в позднее вре-
мя суток;

– всегда быть бдительным, в особенности в безлюд-
ных местах, держать дистанцию от подозрительных ком-
паний;

– не давать мобильный телефон незнакомым и мало-
знакомым людям; 

– при следовании в общественном транспорте не 
стоять у входных (выходных) дверей – в указанных ме-
стах мгновенный рывок позволит преступнику быстро 
скрыться, остаться незамеченным;

– переписать в блокнот либо запомнить серийный 
номер личного мобильного телефона, он высветится на 
дисплее телефона последовательным нажатием кнопок 
*#06#.

Карманные кражи, основной объект – денежные 
средства, мобильные телефоны. Как правило, местом 
совершения данного преступления является обществен-
ный транспорт.

Меры безопасности: 
– необходимо обращать особое внимание на граж-

дан, садящихся в общественный транспорт, которые ак-
тивно толкаются при посадке;

– не хранить денежные средства и ценности в задних 
карманах брюк, сумки нужно придерживать рукой;

– не пересчитывать содержимое кошелька публично; 
– быть внимательным в переполненном транспорте, 

при посещении крупных магазинов и других многолюд-
ных местах.

В случае, если ребенок остался дома один, он не 
должен открывать дверь посторонним лицам, даже если 
они представились сотрудниками полиции, работника-
ми коммунальных услуг или почты, другом семьи, сосе-
дом по квартире. При появлении посторонних ребенку 
рекомендуется создать впечатление присутствия дома 
взрослых лиц, обратиться к ним вслух, при поступлении 
вопросов отказаться отвечать на них. Если посторонние 
предпринимают попытки взломать дверь – необходимо 
звонить в полицию, через открытое окно  громко кричать 
и звать на помощь.

При ожидании лифта вместе с незнакомым ли-
цом, несовершеннолетнему рекомендуется не входить 
с ним в кабину лифта. Если же незнакомец насильно 
пытается ввести ребенка в кабину лифта, пусть он по-
пытается ударить незнакомца рюкзаком, любым другим 
предметом, укусить за палец, а также нажать на кнопку 
«стоп» и выбежать из кабины лифта.

Также несовершеннолетнему следует знать:
– не стоит заходить одному в неосвещенный подъезд 

в темное время суток;
– быть очень осторожным при знакомствах, не согла-

шаться идти в гости к незнакомцам, не вступать с ними 
в разговор;

– нельзя одному без сопровождения взрослых са-
диться в попутный автомобиль, не соглашаться на пред-
ложение посторонних подвезти домой;

– если заметил преследование незнакомого чело-
века – обратиться к сотруднику полиции, при его отсут-
ствии – к любому прохожему;

– избегать пересечения на улице с компаниями мо-
лодых людей, в особенности, если они находятся в со-
стоянии опьянения.

В завершение хотелось бы обратить внимание на 
то, что быстрое раскрытие преступлений зависит от 
того, насколько быстро информация о нем поступит в 
полицию. Сразу же как преступление свершилось – не-
обходимо сообщить по телефону 02 для оперативного 
реагирования и выезда оперативной группы полиции, за-
держания преступников по «горячим следам».

А.М.УЖАХОВ,
заместитель руководителя следственного 

управления 
по Республике Ингушетия

Безопасность несовершеннолетних

Иногда действительно ка-
жется, что мир сошел с ума, 
особенно когда слышишь воз-
можности легализации так на-
зываемых «легких» наркотиков. 
В России, к счастью, у побор-
ников подобной идеи шансов 
мало. В Ингушетии это вообще 
немыслимо, но эта проблема 
способна проникать через гра-
ницы и надо внимательно от-
слеживать ее путь. Борьба с 
наркоманией – это в большей 
степени борьба за сохранение 
молодежи, поколения юных и 
доверчивых граждан. 

Регулярное употребление 
марихуаны, особенно в под-
ростковом возрасте негативно 
воздействует на головной мозг, 

снижает многие его функции 
и увеличивает риск развития 
психических заболеваний, на-
пример шизофрении – таковы 
выводы американских иссле-
дователей. Они надеются, что 
«результаты их исследования 
прольют свет на долговремен-
ные последствия употребле-
ния марихуаны и заставят за-
думаться тех, кто выступает за 
легализацию этого наркотика».

Ученые проверяли послед-
ствия длительного воздействия 
активного ингридиента мариху-
аны – тетраканнабинола – на 

мышиной модели и полагают, 
что полученные результаты 
вполне могут быть отнесены к 
человеку.

Как было установлено в 
ходе исследования, в большей 
степени от тетраканнабинола 
пострадала сравнительно позд-
но созревающая префронталь-
ная кора, чем рано формирую-
щаяся соматосенсорная кора 
головного мозга. Префронталь-
ная кора отвечает за сложные 
когнитивные и поведенческие 
функции, эмоции, исполнитель-
ные функции (которые особен-
но страдают при шизофрении), 
оценивание обстановки и при-
нятие решений, чувство такта, 
контроль импульсов и абстракт-
ное мышление. Как полага-
ют авторы, именно этот отдел 
мозга, активно созревающий в 
подростковом периоде, оказы-
вается особенно уязвимым для 
каннабиноидов. Исследователи 
планируют продолжить иссле-
дования, с тем чтобы изучить 
лежащий в основе выявленного 
феномена механизм.

Надо отметить, что много-
численные наблюдения за 
людьми, курящими марихуану, 
и вообще употребляющими лю-
бые наркотики, и без изучения 
отдельных реакций на бедных 
мышах, однозначно указывает 
на пагубное влияние подобных 
веществ на психику молодых и 
старых людей, женщин и муж-
чин, детей и стариков. Все что 
одурманивает сознание – вред 
и угроза благополучию челове-
ка. 

В. САИТОВ

Тяжкие последствия 
«легкого» дурмана…

Самое большое счастье - 
быть сильным и здоровым.

Занимайтесь спортом!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
Комитет Республики Ингушетия по экологии и природным ресурсам информирует 

жителей республики о наличии личного блога председателя m-kostoyev.livejournal.
com, личного блога заместителя председателя gagiev-m.livejournal.com, рубрики 
«Противодействие коррупции» на официальном сайте комитета www.komecori.ru, 
контактного телефона председателя для обращения с информацией о случаях кор-
рупционных проявлений со стороны государственных гражданских служащих коми-
тета: 55-15-68.

____________________________________________________________________

Центр охраны материнства и детства Республики Ингушетия выставляет на аук-
цион машины:

ВАЗ 2107 по цене 8000 рублей, ВАЗ 2107 по цене 13000 рублей и ГАЗ 3102 по 
цене 21000 рублей.

____________________________________________________________________

Утерянный аттестат серии А № 8603606, выданный СШ №5 г.Назрани в 2002 году 
на имя Евлоевой Любы Магометовны, считать недействительным.

____________________________________________________________________

Утерянное свидетельство о сдаче ЕГЭ № 06-00000135-12, выданное СШ №2 
с.п.Сурхахи в 2012 году на имя Макки Магомедовны Караджевой, считать недей-
ствительным.

Вторник, 
30 июля

06:00 «Утро» [+12]
09:00;12:00; 15:00; 19:00; 21:00; 00:00 
«Новости Магас 24».
09:20; 10:45; 17:30; 23:30 «Люди гово-
рят» [+12]
09:25; 13:10; 17:05; 19:45 «Мультфиль-
мы» [+0]
09:50; 01:50 «Тренер». Д/ф, Украина, 
2012г. [+16]
10:20;13:35;17:40; 23:30 «Национальный 
концерт» [+12]
10:50; 20:10 «Братья Кличко. Главное по-
беда». Док/ фильм, Украина, 2008г. [+12]
12:20; 01:00 «Супер вулкан». Д/ф, Вели-
кобритания, 2005 г. (2 серия) [+16]
14:00; 02:20 «Кейт и Вильям. Королев-
ская свадьба». Д/ф, Украина, 2011г [+16]
15:30 «Чистое небо» Х/ф, СССР, 1961 г. 
[+12]
17:35 «Интервью» [+12]
19:30; 00:30 «Хьехам» [+12]
21:30 «Волга-Волга». Х/ф, СССР, 1938 г. 
[+12]
03:10 Перерыв

Среда 
31 июля

06:00 «Утро» [+12]
09:00;12:00; 15:00; 19:00; 21:00; 00:00 
«Новости Магас 24».
09:20; 17:00; 17:30; 23:30 «Люди гово-
рят» [+12]
09:25; 13:25; 17:05 «Мультфильмы» [+0]
09:50; 14:40; 17:35; 23:30 «Националь-
ный концерт» [+12]
10:05; 01:00 «Жизнь без работы». Док/ф, 
Россия, 2011 г. [+12]
10:50 «Просто Саша». Х/ф, СССР, 1976г. 
[+16]
12:30; 19:45 «Потребительские рассле-
дования. Золотые запчасти». Д/ф, Рос-
сия, 2012 г. [+12]
13:50 «Пресс-конференция» [+12]
15:20 «Волга-Волга». Х/ф, СССР, 1938 г. 
[+12]
18:00; «Просто Саша» Х/ф, СССР, 1976г. 
[+16]
19:30; 00:30 «Хьехам» [+12]
19:45 «Къаман во1» [+12]
21:30 «Свадьба с приданым». Х/ф, 
СССР, 1953 г. [+12]
01:40 Перерыв

Четверг,
1 августа

06:00 «Утро» [+12]
09:00;12:00; 15:00; 19:00; 21:00; 00:00 
«Новости Магас 24».
09:20; 11:40; 18:40; «Люди говорят» [+12]
09:25; 13:25; 17:05 «Мультфильмы» [+0]
09:50; 19:45 «Миллионеры на льду» Д/ф, 
Россия, 2010г. [+12]
10:30; 17:35; 00:55 «Национальный кон-
церт ». [+12]
11:00 «Киноистории. Чародеи». Д/ф, 
Россия, 2009 г. [+12]
14:00 «Пресс-конференция». [+12]
14:30 «Къаман во1» [+12]
15:20 «Паспорт». Х/ф, Россия, 1990 г. 
[+16]
18:00 «Александр Калягин. Я открыл са-
мого себя». Д/ф, Россия, 2012 г. [+12]
19:20;01:30 «Хьехам» [+12]
21:30 «В тени закона» Индийское кино, 
1951г. [+16]
01:25 Перерыв

Пятница,
2 августа

06:00 «Утро» [+12]
09:00;12:00; 15:00; 19:00; 21:00; 00:00 
«Новости Магас 24».
09:30; 20:15; 23:30; «Национальный кон-
церт ». [+12]
09:55; 12:50; 17:30; 20:00 «Люди гово-
рят» [+12]

10:00; 17:45 «Энциклопедия профессии» 
[+12]
10:25; 21:30 «Десантный Батя». Х/ф, 
Россия, 2008 г. (1,2 серия) [+16]
13:00 «Рузб» [+12]
14:00 «Круглый стол» [+12]
15:50; 21:30 «В зоне особого внимания». 
Х/ф. СССР, 1977 г. [+16]
18:00; 20:45 «Спортивная зона» [+12]
18:15 «Арабская весна: игра на выбыва-
ние». Д/ф, Россия, 2012 г. [+12]
19:30; 00:30 «Хьехам» [+12]
01:00 Перерыв
 

Суббота,
3 августа

06:00; 12:25; 19:10 «Мультфильмы» [+0]
07:00;13:25 «Мэри Поппинс, до свида-
ния». Сказка, СССР, 1983г. (1 серия) 
[+12]
08:40 «З1амига доттаг1а» [+6]
08:55;12:55; 23:30; «Национальный кон-
церт» [+12]
09:25; 20:05 «Земля под ногами». Д/ф, 
Россия, 2010 г. [+12]
09:55;17:15; 20:00 «Люди говорят» [+12]
10:00; 16:00; 21:00; 00:00 «Новости Ма-
гас 24»
10:30 «Круглый стол» [+12]
11:25 «Спортивная зона» [+12]
11:40; 00:45 «Доказательство вины. Ста-
рики разбойники» Д/ф, Россия, 2009г. 
[+16]
15:05 «1961. Тайна Киевского потопа» 
Д/ф, Украина, 2008 г. [+16]
16:20 «Хит-парад» [+12]
17:20 «Золото партии». Х/ф, Россия, 
1993 г. [+16]
19:00 «Узнай и действуй». «Свеча» ДМР 
[+12]
19:35; 00:30 «Хьехам» [+12]
21:30 «Табор уходит в небо» Х/ф, СССР, 
1976 г. [+12]
01:30 Перерыв
 

Воскресенье,
4 августа

06:00; 12:00; 17:45 «Мультфильмы». [+0]
07:00 «З1амига доттаг1а» [+6]
07:15; 12:30 «Король воздуха: золотая 
лига». Детский/ф, Комедия, 1998 г. [+12]
08:45; 10:30; 23:30; «Национальный кон-
церт» [+12]
09:15; 00;45 «В. Кикабидзе: тайны тби-
лисского хулигана» Д/ф, Украина, 2007г. 
[+16]
10:00; 16:00; 21:00; 00:00 «Новости Ма-
гас 24»
10:20 «Узнай и действуй». «Свеча» ДМР 
[+12]
11:00 «Кривое зеркало». Комедия, Рос-
сия, 2004 г. [+16]
11:30 «Люди говорят» [+12]
14:00 «Табор уходит в небо» Х/ф, СССР, 
1976 г. [+12]
16:20 «Круглый стол». (Повтор) [+12]
17:20 «Дайте жалобную книгу». Х/ф, 
СССР, 1965 г. [+16]
19:00 «Неделя спорта» – 7 [+12]
9:25; 00:30 «Хьехам» [+12]
19:40 «Магистраль». Х/ф, СССР, 1982 г. 
[+16]
21:00; 00:30 «Итоги недели»
22:00 «Гусарская баллада». Х/ф, СССР, 
1962 г. (Оригинал) [+12]
02:30 Перерыв

Программа ТВ «Магас»

Пять с половиной лет назад в 
России вступил в силу Федеральный 
закон №93-ФЗ «О внесении измене-
ний в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации по во-
просу оформления в упрощенном 
порядке прав граждан на отдельные 
виды недвижимого имущества», бо-
лее известный еще как Закон «О дач-
ной амнистии». 

Объекты недвижимости, на которые 
распространяется действие «дачной ам-
нистии», можно условно разделить на 
две группы. Первая группа,  это земель-
ные участки, предоставленные гражда-
нам до введения в действие Земельного 
кодекса Российской Федерации (то есть 
до 30 октября 2001 года) для ведения 
личного подсобного, дачного хозяйства, 
огородничества, садоводства, индивиду-
ального гаражного или индивидуального 
жилищного строительства. Вторая груп-
па – это создаваемые (то есть находящи-
еся в стадии строительства) или создан-
ные объекты недвижимого имущества, 
для создания и реконструкции которых 
не требуется разрешения на строитель-
ство (гаражи, садовые и дачные домики). 
Также к этой группе относятся объекты 
индивидуального жилищного строитель-
ства, создаваемые или созданные на 
земельных участках, предназначенных 
для указанных целей, или земельных 
участках, расположенных в черте посе-
ления и предназначенных для ведения 
личного подсобного хозяйства (приуса-
дебные земельные участки). 

Следует иметь в виду, что неоформ-
ленные земельные участки и объекты 
недвижимости не включены в граждан-
ский оборот, таким образом, их нельзя 
продать в установленном законом по-
рядке, взять под них кредит.

В зависимости от вида объектов со-
став документов, необходимых для го-
сударственной регистрации, будет раз-
личен.

Основаниями, предусмотренными 
законом для государственной регистра-
ции прав на земельные участки, являют-
ся акты органов местного самоуправле-
ния или акты органов государственной 

власти, изданные в соответствующий 
период в пределах их компетенции. Для 
земельных учаcтков, предоставленных 
для ведения личного подсобного хозяй-
ства, основанием является выписка из 
похозяйственной книги, которая выдает-
ся органами местного самоуправления.

Для государственной регистрации 
прав на объекты, разрешение на стро-
ительство (реконструкцию) которых 
не требуется,  заявителю необходимо 
предоставить кадастровый паспорт, а 
также правоустанавливающий документ 
на земельный участок, на котором рас-
положен объект недвижимого имуще-
ства. Обращаем внимание, что в случае  
если право заявителя на этот земельный 
участок уже зарегистрировано в Едином 
государственном реестре прав пред-
ставление правоустанавливающего до-
кумента не требуется.

Размер государственной пошлины 
для регистрации прав в рамках «дачной 
амнистии» составляет 200 рублей.

Ждем всех, кто еще не успел офор-
мить права на земельные участки и рас-
положенные на них индивидуальные 
жилые дома, гаражи, садовые и дачные 
домики. При этом напоминаем, что дей-
ствующим законодательством «дачная 
амнистия» продлена до 1 марта 2015 
года.

По всем вопросам, касающимся 
«дачной амнистии»,  вы можете полу-
чить подробную консультацию, обра-
тившись непосредственно в управления 
Росреестра по Республике Ингушетия и 
территориальные  отделы, по адресам:

управление: г. Магас, ул.Кулиева, 4;
назрановский отдел: г.Назрань, 

пр.Базоркина, б/н;
карабулакский отдел: г.Карабулак, ул. 

Осканов, 100;
малгобекский отдел: г.Малгобек, 

ул.Осканова, 24;
сунженский отдел: с.п. Ордожикид-

зевское, ул. Ленина, 97.

М.Э. МЕРЖУЕВ,
и.о. начальника отдела 

регистрации прав, приема-выдачи 
документов, ведения ЕГРП

Дачная амнистия

Голосуем за наши памятники архитектуры 
на конкурсе «Россия 10»

1 июля в 12.00 взял старт второй этап мультимедийного конкурса по 
определению новых визуальных символов России посредством общенарод-
ного голосования. За выход в следующий тур проекта «Россия 10» в числе 
80 достопримечательностей нашей страны начинают борьбу три выда-
ющихся памятника ингушской средневековой архитектуры: замковый ком-
плекс «Вовнушки», башенные комплексы «Эгикал» и «Эрзи».

Правила голосования в интернете: каждый пользователь может без регистрации 
зайти на сайт проекта и отдать свой голос. Всего в течение 24 часов вы можете про-
голосовать с одного IP три раза. Запрещается применение каких бы то ни было мето-
дов голосования с использованием компьютерных технологий (автоматический ввод 
CAPTCHA, скрипты для голосования и т.п.) и других способов накрутки. Набранные 
таким образом голоса будут аннулированы.

Проявим снова свои патриотические чувства и также дружно проголосуем, чтобы 
Вовнушки, Эрзи и Эгикал попали в тридцатку лучших по итогам второго этапа кон-
курса, который продлится до 1 сентября 2013 года. В третьем туре россияне отберут 
десятку победителей, которые будут воссозданы в миниатюре и использованы в соз-
дании ландшафтного комплекса «Парк России» в Московской области.


